
ОТЛИЧНО НЕСУТ ТРУДОВУЮ ВАХТУ УЧАСТНИКИ 
ВСЕСОЮЗНОГО ФЕСТИВАЛЯ СОВЕТСКОЙ МОЛОДЕЖИ,
ПОСВЯЩЕННОГО 50:ЛЕТИЮ ОБРАЗОВАНИЯ СССР.

Указ

БОГОСЛОВСКИЙ 
АЛЮМИНИЕВЫЙ 
ЗАВОД

15 сентября, на иол месяца 
раньше срока, комсомолец 
справился с обязательством.

НА
Последователн 
тоже успешно 
юбилейный год.

его почина 
завершают

КАЛЕНДАРЕ
выполнили 
программу

свою
В ноябре 

годовую
. . „ фрезеровщик

А. Киселев, подручный ста-

НОВЫЙ ГОД
«Юбилейный 

вять месяцев!»
год — за де-
С таким при-

зывом выступил летом на 
комсомольском активе то
карь литейно-механического 
цеха Богословского алюмини
евого завода Егор Швин. По
чин был подхвачен молоде
жью завода.

левара А. Чувашов и другие.
На фестивальной трудовой 

вахте лучше врех работает 
комсомольско - молодежный 
коллектив цеха центральной 
лаборатории КИП и автома
тики под руководством 
П. Злобина. Пятеро из шести 
в нем — рационализаторы. 
За последний квартал они по
дали три ценных предложе
ния по улучшению техноло
гии производства.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ГАЗЕТА
ОСНОВАНА
В 1920 ГОДУ

РИТМ УРАЛМАШ

ЮБИЛЕЙНОГО ОЦЕНКА
ГОДА ВЫСШАЯ

ОРГЯН СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМИ ооксм

кое количество сверхплано
вой. стали, которого доста
точно для изготовления двух 
карьерных экскаваторов.

БРАТСКИМ

233 (9316)

АЛАПАЕВСКИЙ
СТАНКОСТРОИТЕЛЬНЫЙ

КАЧЕСТВО

ВТОРНИК, 28 НОЯБРЯ 1972 ГОДА

выпуском продукции отлич-
ного качества комсомоль-

Цена 2 коп.

Президиума Верховною

Совета РСФСР
О СОЗЫВЕ 

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РСФСР

Президиум Верховного Со 
вета РСФСР постановляет:

Созвать четвертую сессию 
Верховного Совета Россий
ской Советской Федератив
ной Социалистической Рес
публики восьмого созыва 
25 декабря 1972 года в 
гор. Москве.

Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

М. ЯСНОВ.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета РСФСР 
X. ПЕШКОВ.

Москва, 
24 ноября 1972 года.

СССР^Йл
После ремонта печи 

пешно выдала первую
ус- 

плав- РЕСПУБЛИКАМ
ОТЛИЧНОЕ

цы инструментального цеха, 
где секретарем Ю. Черных и 
станочники 1 механическо
го — секретарь комсомоль
ской организации В. Казари
нов.

СЕРДЕЧНАЯ БЛАГОДАРНОСТЬ

«ОБЪЯВИТЬ ДЕВЯТУЮ ПЯ-
ТИЛЕТКУ 
НАИВЫСШЕЙ 
ТЕЛЬНОСТИ

ПЯТИЛЕТКОЙ
ПРОИЗВОДИ-

ТРУДА, эко-
НОМИИ И БЕРЕЖЛИВОСТИ».

(Из резолюции XVIII об
ластной отчетно- выборной 
■комсомольской конферен
ции).*

ку бригада уралмашевских 
сталеваров во главе с П. А. 
Авдеевым. Металл, сварен
ный мартеновцами, получил 
высшую оценку и использу
ется при изготовлении ответ
ственных деталей мощных 
прессов, прокатных станов и 
шагающих экскаваторов.

Мартен № 1, который об
служивают П. А. Авдеев, 
В. Ф. Качалков и А. В. Ис- 
лентьев, с начала второго го
да пятилетки выпустил та-

Гусеничный экскаватор с 
маркой «УЗТМ» отправлен 
на площадку Локтевского 
известкового завода, что в 
Казахстане. Уралмашевцы 
завершили отгрузку целого 
парка горнорудных земле
ройных и нефтегазоразве
дочных буровых машин. Они 
адресованы братским рес
публикам — Азербайджану, 
Туркмении, Таджикистану, 
Белоруссии, Украине.

С 20 ноября алапаевские 
станкостроители встали на 
ударную комсомольско-моло
дежную вахту в честь 50- 
летия образования СССР. 
Сорок дней пройдут под де
визом «За цаивысшую про
изводительность труда». Каж
дый день об итогах вахты со
общают «молнии». А резуль
таты каждой педели обсуж
даются на заседании завод
ского комитета ВЛКСМ.

Вчера стали известны пер-

УРАЛВАГОНЗАВОД

ЕСТЬ РЕКОРД!
Такого 

ном цехе
успеха в кузнеч- 

Уралвагонзавода в

«УРАЛКАБЕЛЬ»

ЗА ПОЧЕТНОЕ
ЗВАНИЕ

Комсомольские 
иии цехов завода 
бель» соревнуются
называться

организа- 
«Уралка- 
за право

коллективом
«Имени 50-летия образова
ния СССР». Одним из глав
ных направлений этого со
ревнования является борьба 
за высокие производствен
ные показатели.

Последней вехой соревно
вания станет пятидесяти-* 
дневная вахта молодежи «50- 
летию СССР — 50 ударных 
дней». Успехи каждого ком
сомольца на этой вахте бу
дут учитываться при подве
дении итогов.

Вчера секретарь комитета 
ВЛКСМ завода «Уралка- 
бель» А. Рябцев сообщил в 
редакцию:

— Впереди идут молодые 
рабочие оплеточного цеха. 
Тростильщица Нина Проко
фьева перевыполняет смен
ные нормы почти в 2 раза, 
лакировщица Людмила Моча
лова ’— в полтора раза.

ИРБИТСКИЙ
ХИМФАРМЗАВОД

ЭКОНОМИЯ
84 ТЫСЯЧИ
РУБЛЕЙ

Достойно встречая 50-ле
тие образования СССР, но
ваторы Ирбитского химфарм- 
завода включились в сорев
нование за получение почет
ного права называться луч
шим предприятием по рацио
нализации и изобретательст
ву. Сейчас на счету завод-
ских умельцев 84 
рублей экономии, 
ной от внедрения

тысячи 
получен- 
в прояз-

водство различных новшеств. 
Сегодня каждый пятый на 
предприятии — рационали
затор. Лучшими по итогам 
третьего квартала признаны 
слесари Малмыгин и Зыря
нов, аппаратчики Вискунова 
и Збаржевский.

вые передовики 
лично ее начали

вахты. От-

полнением сменных
перевы- 

заданий,

год 50-летия образования 
СССР еще никто не добивал
ся. Бригада комсомольца 
Виктора Ярина, в которую 
входят Н. Ярина и М. Фе
дюнина, за смену на горя- 
чештамповочных прессах из
готовила три тысячи секто
ров—деталей для вагонов, 
при задании в смену 1870 
UITVK.

По случаю 55-й годовщины 
Великой Октябрьской социали
стической революции в адрес 
Центрального Комитета Ком
мунистической партии Совет
ского Союза, Президиума Вер
ховного Совета СССР и Совета 
Министров СССР поступили 
многочисленные поздравитель
ные телеграммы и письма от 
трудящихся, партийных и об
щественных организаций, кол
лективов предприятий, строек, 
колхозов, совхозов и учрежде
ний Советского Союза, воинов 
Советской Армии и Флота. 
Поздравления прислали также 
коммунистические, националь
но-демократические и левые 
социалистические партии, пра
вительства, государственные, 
политические и общественные 
деятели, демократические ор
ганизации и отдельные граж
дане зарубежных стран. В при-

ветственных посланиях в 
с этой знаменательной 
высказываются добрые 
лания родине Октября.

Зарубежные друзья в

связи 
датой 
поже-

СВОИХ
приветствиях высоко оценива
ют успехи, достигнутые совет
ским народом под руководст
вом Коммунистической партии 
Советского Союза в строитель
стве коммунистического обще
ства. В поздравлениях особо 
отмечается, что последователь
ное и неуклонное осуществле
ние исторической Программы 
мира, принятой XXIV съездом 
КПСС и ставшей действенным 
фактором мировой политики, в 
решающей степени способст
вует разрядке международной 
напряженности, дальнейшему 
утверждению ленинских прин
ципов мирного сосуществова
ния государств с различным

большему сплочению всех про
грессивных сил, борющихся за 
мир и социальный прогресс.

Центральный Комитет КПСС, 
Президиум Верховного Совета 
СССР и Совет Министров СССР 
выражают всем трудящимся, 
партийным, советским и обще
ственным организациям, кол
лективам предприятий и уч
реждений СССР, коммунисти
ческим, национально-демокра
тическим и левым социалисти
ческим партиям, правительст
вам, государственным, полити
ческим и общественным деяте
лям, демократическим органи
зациям, всем зарубежным 
друзьям сердечную благодар
ность за теплые поздравления 
и добрые пожелания советско
му народу, Коммунистической 
партии Советского Союза и

еще правительству

ПРЕЗИДИУМ 
ВЕРХОВНОГО 

СОВЕТА СССР

общественным строем,

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
КОМИТЕТ

КПСС

СССР.

СОВЕТ 
МИНИСТРОВ

СССР

живешь,
побратим?

школы
профессионального

лыжня
женской команды.НИИ

ЗОВЕТ О готовности к стартам од-

НА СТАРТ
выступитОгонь команд

первой группе и надеется
по мирной

Победа

спорт

кого 
ских

по 
это

летней I 
ученицы

СЧИТАННЫЕ ДНИ ОСТА
ЛИСЬ ДО НАЧАЛА ТРАДИ

ОБЛАСТНЫХ
СОРЕВНОВАНИЙ 

ГАЗЕТЫ «НА

ему предприятию, 
желают оказать

из сильнейших студенче- 
коллективов — Сверд-ЦИОННЫХ 

ЛЫЖНЫХ 
НА ПРИЗ 
СМЕНУ!».

ученики и

но также 
финансовую

взрослых участников, так и 
среди юношеских коллективов, 
хотя испытывают некоторые 
затруднения в комплектовав

ловского педагогического ин
ститута рассказал заведующий 
кафедрой зимних видов спор
та. заслуженный тренер СССР 
доцент В. И. Уженцев: «Кол-
лектив студентов 
среди взрослых

помощь для подготовки фести
валя. Средства они получают, 
главным образом, за счет сбо
ра и сдачи макулатуры.

ПРИЗЫВ

Генсовет профсоюзов Японии 
использует собранные сред
ства для приобретения ме
дикаментов и предметов пер
вой необходимости.

ПОМОЩЬ
И ПОДДЕРЖКА

Сумму в 1 320 крон решили 
передать на нужды готовяще
гося X Всемирного. фестиваля 
молодежи и студентов, кото
рый состоится в будущем году 
в Берлине, учащиеся девяти-

дений в Венгрии. На аэродро
ме присутствовали главы дип
ломатических представительств, 
аккредитованные в Будапеш
те, военные атташе госу
дарств.

Пленум
завершил работу

АЛАПАЕВСКИЙ ЛЕСОКОМБИНАТ
Ударно трудится на валке леса комплексная бригада вальщика Березовского 

лесопункта Алапаевского лесокомбината Алексея Симоновича. По итогам деся
ти месяцев текущего года план перевыполнен на 107 процентов. Хорошо справ

ляются è плановым заданием члены бригады Николаи Гусев, Геннадий Емелья
нов, Илья Царев, Лидия Сажина.

На снимках Л. Баранова: вальщик Алексей Симонович: рабочий день брига
ды окончен; на погрузке хлыстов.

ВНИМАНИЕ ОТ полюс«

Как

училища в Плане Таховского 
района. Этим они хотят дать 
возможность приехать на фе
стиваль делегатам тех стран, 
где прогрессивные молодеж
ные организации не имеют 
поддержки. Не хотят «почи
вать на лаврах» и члены ССМ 
первичной организации пред
приятия «Крайка» в Краспице, 
которая за свою работу полу
чила почетный диплом во 
II этапе районного конкурса 
«Эстафета молодости». Члены 
ССМ помогают не Только сво-

предприятия «Дул Погранични 
страж» в Сватаве решили 
встретить 25-летие Февраль
ской победы рабочего класса 
и создания Народных мили
ций взятием высоких обяза
тельств и призвали последо
вать их примеру все первичные 
организации ССМ и молодеж
ные коллективы.

Молодые из Медарда прове
дут торжественное собрание 
членов Союза, на которое 
пригласят непосредственного 
участника февральских собы
тий, и в клубе ССМ проведут 
шахматный турнир на кубок 
«Февральской победы» с 
целью пропаганды деятельно
сти Союза молодежи на 
предприятии. Кроме того, бу
дут даны рекомендации трем 
лучшим членам ССМ для 
вступления кандидатами в 
члены КПЧ. На счет «Фонда со
лидарности ЦК ССМ» моло
дежь отправит пять тысяч 
крон.

«РЕФЛЕКТОР 
МОЛОДЫХ» 
НА ЖЕЛЕЗНОЙ 
ДОРОГЕ

КОНКУРС! Прибытие

ИЗ МЕДАРДА
Пятьдесят юношей и деву

шек молодежной смены заво
да Медард национального

Движение «Рефлектор моло
дых» уже давно не «ребенок 
в пеленках» и на своем счету 
имеет первые успешные шаги. 
Один из них — это «Патруль 
по соблюдению культуры пас
сажирских перевозок на же
лезной дороге», это луч «Реф
лектора молодых», который в 
этот раз осветил работу экс
плуатационного отдела желез
ной дороги в городе Пльзень.

«Патрули культуры пассажир
ских перевозок» начали свою 
деятельность в июне этого 
года в составе областной 
комиссии Социалистического 

Союза молодежи при эксплуа
тационном отделе. Их назначе
ние объясняется уже названи
ем — осветить культуру пасса
жирских перевозок и добиться, 
чтобы пассажиры были по-на
стоящему довольны. Патруль 
состоит из двух человек, ко
торые идут в контрольные по
ездки в нерабочее время, 
предъявляют удостоверения 
«Патруль культуры пассажир
ских перевозок» и имеют на 
лацкане пиджака знак ССМ 
«Рефлектор молодых». Нахо
дясь в поездах и на станциях, 
они замечают все, что связано 
с воспитательной работой 
среди пассажиров в агитпунк
тах, анализируют наглядную 
агитацию, использование вок
зальных радиостанций и т. п. 
Своими действиями и поведе
нием они стремятся быть об
разцом и примером для ос
тальных служащих чехословац
ких железных дорог.

МОЛОДЫЕ - 
ЧЛЕНЫ ЧСД

Члены «Интерклуба» при за
водском комитете Социалисти
ческого Союз^ молодежи 
ашской «Тосты», которые на
чали свою деятельность в на
чале сентября этого го
да, стали членами Союза 
чехословацко-советской друж
бы. В этом, и в будущем году 
они направят свои акции пре
жде всего на знакомство с 
Советским Союзом.

«Больше продукции — меньше затрат» — под та
ким девизом будет проходить второй областной 
смотр-конкурс стенных газет, объявленный Свердлов
ским обкомом КПСС и областным советом профсою
зов. Он проводится с 1 декабря 1972 года по 1 апре
ля 1973 года.

Это конкурс на лучшее освещение патриотического 
движения трудящихся области за увеличение произ
водства продукции на действующих предприятиях за 
счет модернизации оборудования, совершенствования 
технологических процессов, специализации производ
ства, более полного использования имеющихся резер
вов, мобилизации трудящихся на увеличение выпуска 
продукции за счет реконструкции действующих пред
приятий с минимальными капитальными вложениями.

В нем примут участие стенные газеты предприятий, 
строек, организаций, учреждений, совхозов и .колхозов 
области по группам: ежедневные, еженедельные и 
различной периодичности.

Задача конкурса — способствовать общественным 
организациям в развитии творческой инициативы ком
мунистов, всех трудящихся в деле повышения эффек
тивности производства, ускорения научно-техниче
ского прогресса.

Деятельность стенгазет будет оцениваться по тому, 
насколько полно, разнообразно и ярко они ведут темы, 
намеченные задачами конкурса, насколько умело ор
ганизуют массовую работу, привлекают рабкоров, сель
коров и широкий авторский актив. Во внимание 
будут приниматься также практические результаты 
по критическим выступлениям стенгазет.

Для победителей конкурса в каждой группе учреж
дено ço шёсть дипломов и премий. Создан оргкоми
тет областного конкурса под председательством заве
дующего отделом пропаганды и агитации обкома 
КПСС В. П. Мазырина.

партийно
правительственной 
делегации СССР
в Будапешт

ЕУДАПЕШТ. По приглаше
нию Центрального Комитета 
Венгерской социалистической 
рабочей партии и Совета Ми
нистров Венгерской Народной 
Республики вчера в столицу 
ВНР прибыла с официальным 
дружеским визитом партийно
правительственная делегация 
СССР во главе с Генеральным 
секретарем Центрального Ко
митета Коммунистической пар
тии Советского Союза Л. И. 
Брежневым.

Встретить советскую делега
цию прибыли Первый секре
тарь ЦК ВСРП Я. Кадар, Пред
седатель Президиума ВНР 
П. Лошонци, Председатель Со
вета Министров ВНР Е. Фок, 
члены Политбюро ЦК ВСРП, 
секретари ЦК ВСРП, члены 
Президиума ВНР, министры 
ВНР, руководители обществен
ных и массовых организаций, 
посол СССР в ВНР В. Я. Павлов, 
сотрудники советского посоль
ства, других советских учреж-

САНТЬЯГО. Здесь завер
шил свою работу очередной 
пленум ЦК Компартии Чили. 
В течение трех дней его уча-
стники обсуждали ме-

- ры,. необходимые для выпол
нения основной задачи теку
щего момента для чилийских
коммунистов достижения
победы, кандидатов Народно
го единства на предстоящих
в марте будущего года 
ламентских выборах.’

Большие
перспективы

пар-

ЖЕНЕВА, Созыв общеевро
пейского совещания по вопро
сам безопасности и сотрудни
чества открывает большие 
перспективы расширения взаи
мовыгодных экономических и 
торговых связей между госу
дарствами с различными со
циально - экономическими си
стемами, заявил исполнитель
ный секретарь европейской 
экономической комиссии ООН 
Я. Становник. Он, в частности, 
отметил возможность широко
го участия европейских стран 
в осуществлении крупных сов
местных проектов.

демонстрации
Л0НДОН. В течение ве

чера 26 ноября не прекра
щалась стрельба в северо- 
ирландской столице. Воен
ный английский патруль от
крыл стрельбу по мирной 
демонстрации жителей, ко
торые протестовали против 
репрессий, чинимых британ
ской оккупационной армией 
в Ольстере. Ранено несколь
ко местных жителей. В дру
гом районе города солдаты 
тяжело ранили 15-летнего 
мальчика.

В пригородах Белфаста в 
результате взрывов бомб 
разрушено несколько жилых 
зданий. Пострадали 10 чело
век.

В фонд помощи
ТОКИО. Кампания сбора 

средств в фонд помощи 
вьетнамскому народу развер
нулась. в стране по призыву 
Генерального совета профсо
юзов Японии. Организованы 
пункты сбора средств на 
многолюдных улицах и пло
щадях японских городов. На
иболее активно эта кампания 
проходит в г. Кобэ, где за 
короткое время Собрано 
17 млн. иен. Профсоюз слу
жащих токийского муниципа
литета собрал 3 млн. иен.

трудящихся
ЛОНДОН. Победой закон

чилась 48-часовая забастовка 
рабочих метро и автобусов 
шотландской столицы, в кото
рой приняло участие бояре 
4 тысяч человек. Предприни
матели были вынуждены 
удовлетворить требования ра
бочих, боровшихся за повыше
ние заработной платы и улуч
шение условий труда.

Сбиты
в небе ДРВ

ХАНОЙ. Подразделения про
тивовоздушной обороны Хай

фона сбили 26 ноября амери
канский беспилотный разведы
вательный самолет. 24 ноября 
в небе провинции Куангбинь 
был уничтожен еще один ист-

В этом году соревнования 
должны быть наиболее массо
выми, ведь они посвящаются 
50-летию образования СССР. 
Интерес к стартам усиливается 
и тем, что в них предполагает
ся участие сильнейших лыжни
ков из сборной команды стра
ны, проводящей на Среднем 
Урале учебно-тренировочный 
сбор.

По всем пяти группам, в ко
торых разыгрывается команд
ное первенство, предполага
ется участие свыше 2 000 лыж
ников из Свердловска и обла
сти.

Как готовятся к предстояще
му сезону коллективы? В этом 
году, зима благоприятствует 
лыжникам: рано выпал снег и 
нет морозов, все лыжники 
раньте обычного приступили к 
так называемому периоду 
«вкатывания», раньше обыч
ного начали интенсивные тре
нировки на лыжах. Единодуш
ное мнение всех тренеров: лыж
ники к соревнованиям на приз 
газеты «Па смену!» готовы.

сделать неплохо, особенные на
дежды на юниоров и юниорок, 
а также на женские команды».

Усиленно готовятся лыжники
Срсднс-Уральскогл медспла-

Команду ,вильного завода, 
тренируют мастер спорта
А. Грошев и Л. Романов. Оби-

Динамовцы обладатели

ребитель 
США.

бомбардировщик

(ТАСС).

Об этом сообщает агентство 
ВИА.

двух переходящих призов тре
нируются круглый гол. В ны
нешнем им предстоит выку
пать на юбилейной зимней 
спартакиаде своего общества, 
которая будет проведена в 
Свердловске. Соревнования на 
приз газеты «Па смену!» они 
расценивают как первую пробу 
сил. Как сообщил директор 
СДЮСШ «Динамо» В. П. Стол
бов, динамовцы готовятся к 
соревнованиям с полной от
ветственностью и надеются 
удержать первенство как среди

лие снега в окрестностям Рев- 
ды позволило лыжникам «на
катать» по 300 километре®. 
Сейчас команда проходит 
учебно - тренировочный сбор 
на турбазе «Хрустальная», где 
еще добавится километров по 
четыреста на каждого лыжни
ка. Этого объема, по мнению 
А. .Грошева, достаточно, чтобы 
спортсмены хорошо себя чувст
вовали на первых соревно
ваниях.

В прошлом году ведущие 
лыжники коллектива—Ю. Дон- 
ковцев, О. Горланов, В. Бело
ногов неплохо себя зарекомен
довали на областных сорев
нованиях общества «Труд», а 
теперь перед ними стоит зада
ча — хорошо выступить в этих 
крупных стартах.

Эти и многие другие коллек
тивы, в том числе Уральского 
политехнического института, 
Первоуральского новотрубного 
завода, Ура^химмашзавода, го
товы выйти на старт и бороть
ся за призы газеты «На смеч
ну!».

Ю. СМИРНОВ, 
председатель 

областной федерации 
лыжного спорта.
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«семейный портрет»
Дорогая редакция! Разре

шите предложить вам снимок, 
сделать который я собирался 
несколько лет. На нем общим 
планом сняты знаменитые 
скалы Семь Братьев. О них 
писали, их рисовали худож
ники, снимали фотографы, и 
я сам снимал много раз. Но 
ни на одном снимке я не ви
дел сразу всех Братьев. Труд
ность съемки заключается в

том, что к самым скалам под
ступают лесные заросли.

Я решил снять скалы с со
седней вершины, расположен
ной южнее Семи Братьев. Ле
то для съемки не подошло, 
так как деревья, обступаю
щие Братьев, покрыты густой 
листвой, да и сама гора полу
чится темной и сольется со 
скалами. Пришлось для съем
ки выбрать зиму. Первую по
пытку я предпринял в февра

ле 1969 года. Подниматься 
на соседнюю гору пришлось 
по глубокой снежной целине 
при двадцатиградусном моро
зе. Сильно устал, чуть не об
морозил ноги, и все напрасно. 
На морозе отказал фотоаппа
рат, и снимки не получились.

Прошло три года, и я сно
ва в феврале 1972 года еду к 
Семи Братьям за их «семей
ным* портретом...

Такова краткая истопил это
го снимка. Буду рад, если он 
вас заинтересует.

Н. ЯКОВЛЕВ, ■ 
Свердловск.

Канун празднования 250-летия 
Свердловска является также кану
ном другой круглой даты, менее 
крупной и значимой, но имеющей 
к Свердловску самое прямое отно
шение. Это 30-летие Чкаловского 
района.

Каким он был в момент зарожде
ния? Каким стал сейчас? Об этом

, рассказывает наш корреспондент.

ЗА ЧЕРТОЙ
«ОДИНАРК И»

ДВА ■ СТОЛЕТИЯ . не
большая деревенька 

Егоршйно Ирбитского уезда, 
что примостилась на берегу 
речки Бобровки, прожила в 
безвестности. За все эти го
ды только и записей сохра
нилось, что в 1665 году ара- 
машевскому крестьянину 
Егору Кожевину верхотур
ским воеводою выдано раз
решение на поселение, кото
рый и положил начало де
ревне.

Двухсотлетие деревни цер
ковники отметили строитель
ством церкви. После пыщного 
освещения-престола в кресть
янской жизни, кроме коло
кольного звона, ничего не 
изменилось. Мужики продол

мы 1871 года егоршинский 
крестьянин Василий Скутин 
решил отремонтировать коло
дец, а заодно и углубить его. 
Обычно к таким работам при
ступают в то время, когда 
мороз схватывает грунт — 
тогда тот не оползает при 
работе и его не надо специ
ально крепить. При углубле
нии колодца пошел черный 
сланец — спутник каменного 
угля. Это и послужило при
чиной усиленной разведки, 
срочно проведенной правле
нием Режевского завода. 
Разведка оказалась на этот 
раз успешной.

В течение лета 1872 года 
было выбито до 13 шурфов, 
в которых постоянно нахо

ЧЕРНОЕ
ЗОЛОТО 
ЕГОРШЙНО

Егоршинскому угольному бассейну недавно исполнилось 100 
лет. Мы предлагаем вашему вниманию страницы его истории.

жали биться на своих зе
мельных наделах, занимались 
отхожим промыслом да пе
ревозкой грузов на знамени
тую Ирбитскую ярмарку.
« Близость ярмарки посте
пенно накладывала отпечаток 
и на Егоршинскую деревню. 
На берегу1 _речки появлялись 
крохотные деревянные куз
ницы. Продукция кузнечного 
промысла находила хороший 
сбыт в своей деревне, в со
седних селах и на ярмарке.

Чтобы обеспечить работу 
горна на долгие зимние ме
сяцы, крестьяне летней по
рой вырабатывали древесный 
уголь, без которого в кузнеч- 
нвм деле не обойтись. А 
уголь этот давался особенно 
тяжелым трудом. Почти в 
полтора метра чурки кололи 
топорами и выкладывали 
особым способом в «куче- 
нок». Засыпав сверху землей, 
поджигали изнутри. Дело это 
было трудным и требовало 
особой сноровки.

Меж тем, егоршинские куз
нецы частенько поговаривали 
о «земляном» угле, годном 
для кузнечного дела. И не 
только поговаривали, но и 
искали его. Предание гласит, 
что первый уголь в Егорши- 
но был найден одним из по
томков основателя деревни 
Максимом Кожевиным. Бы
ло это еще в крепостное вре
мя. Нередко над деревенски
ми кузницами поднимался 
черный дым от пробы в гор
не каменного угля. Но куз
нецы тщательно скрывали 
от властей места, где они бра
ли его... Причина скрытно
сти — боязнь потерять те 
земельные участки, где они 
отыскали замену древесному 
углю.

Зная о крестьянском от
крытии, заводские правления 
организовали свой поиск ме
сторождения. Один из таких 
крупных поисков, проводи
мый инженером Граматчико
вым, закончился, неудачей. В 
1843 году он пришел к вы
воду, что каменного угля 
здесь нет. Но правление 
Верхисетских заводов, до ко- 
торых доходили слухи об 
использовании каменного уг
ля в егоршинских кузнях, 
обязало правление Режевско- 
го завода продолжать пои
ски месторождения. Дело в 
том. что металлургические 
процессы на заводах . прово
дились тоже на дорогом дре
весном угле, а ближайшие к 
заводам леса были уже уни
чтожены. Из-за нехватки топ
лива всей уральской про
мышленности грозила оста
новка. Выход был только в 
одном — найти на Урале ка
менный уголь.

Вторично егоршинский 
уголь был открыт случайно.

С первыми холодами зи

дились спутники каменно
угольных пород — горные 
сланцы. А «в октябре ме
сяце 1872 года в шурфе за 
номером 14, находящемся в 
самой усадьбе одного кре
стьянина Егоршинского села 
(усадьба Василия Скутина), 
найдены пласты каменного 
угля толщиной до полутора 
аршин (около , одного мет
ра). Этого угля привезено в 
Режевской завод до 500 пу
дов, и он с виду совершенно 
хороший». Так сообщал в 
главное правление Верхисет
ских заводов управляющий 
Режевским заводом Велы

Это были первые пуды 
егоршинского каменного уг
ля, добытые с глубины 8 са
жен в шахте, пробитой прямо 
на усадьбе крестьянина Ску
тина. После тщательного про
мера первого пласта он ока
зался несколько тоньше пер
воначального определения и 
получил название «семичет- 
вертовый». Были проделаны 
штреки в'две противополож
ные стороны на 50 .метров.

Так с октября 1872 года 
началась постоянная добыча 
каменного угля в Егоршйно.

Разведка вновь открытого 
месторождения продолжа
лась. Вскоре было обнаруже
но «еще 5 пластов угля, из 
коих два толщиною в 2,5 и 
4 аршина (аршин равен 
67 см. — Ред.), остальные от 
6 вершков и толще».

Все работы проводились 
самым примитивным спосо
бом. Вот несколько строк из 
описания механизации работ: 
«Подъем из шахты № 24 
производился ручным воро
том, а вода спускалась из нее 
по желобам в шахту № 15, 
где поднималась конным во
доотливом, подъем же пород 
из нее производился, конным 
воротом».

Первую капитальную шах
ту под номером 28 пробили 
на глубину 24 сажен. Она бы
ла уже за деревней, и в ней 
встречено два пласта. На этой 
шахте для откачки воды при
меняется уже паровой от
лив...

Об открытии Егоршинско- 
го угольного месторождения 
и первых сведениях управ
ляющий Верхисетскими заво
дами Котляровский в нисьме 
к известному историку Ура
ла Н. Чупину в апреле 1875 
года писал: «...Благонадеж
ность месторождения несом
ненна. Выслежено 11 пластов 
угля. По настоящее время 
добыто угля всего до 300 ты
сяч пудов... Уголь егоршин
ский пробовался в вагранке, 
где он оказался безусловно 
хорош, давая чугун жидкий, 
горячий и совершенно плот
ный. В Нижнем Тагиле про
бовали егоршинский уголь

также при плавке медных 
руд, и, сколько мне известно, 
результаты получены удов
летворительные».

Новое месторождение бы
стро привлекло тех, кто был 
не прочь набить карманы за 
счет дарового уголька. Об
ратили' свое внимание на 
егоршинский уголь и ураль
ские заводские округа; Все 
они командируют в Егоршйно 
своих специалистов, прово
дят геологические разведки, 
срочно скупают земли. И все 
это в тайне друг от друга, 
стараясь с самыми наимень
шими затратами захватить 
самый лучший участок.

Народная память сохрани
ла один характерный случай. 
Весной 1874 года со стороны 
Ирбита, с проходившей там 
знаменитой ярмарки, прика
тил в Егоршйно под видом 
купца некто Губкин. При
бывший проявил большое лю
бопытство к уже заложен
ным шахтам, громко удивля
ясь, как это люди могут 
работать под землей. В кон
це концов любопытство «куп
ца» удовлетворили, спустив 
его в одну из шахт. Продол
жая громко охать и удивлять
ся, тот, улучив момент, тай
но поглядывал на компас, 
определив тем самым направ
ление и падение угольного 
пласта.

На следующее утро любо
пытный «купец», объявивший 
себя представителем Нижне
тагильского завода, на удив
ление всей деревни с груп
пой нанятых рабочих поспе
шил на левый берег Бобров
ки и начал здесь пробивку 
заявочных шурфов.

Таким образом, в том го
ду в Егоршйно было заявле
но 8 площадей на имя ком
пании золотопромышленни
ков «Щелков и Соколов» и 
5 — на имя Нижнетагиль
ских заводов.

Правления компаний и ок
ругов продолжают пригла
шать на службу новых спе
циалистов и направляют их 
на изучение нового место
рождения. Так, нижнетагиль
ское правление наняло на 
службу горного инженера из 
Германии Гамильтона, став
шего во главе разведки уг
ля в Егоршйно. Он опреде
лил запас егоршинских уг
лей в 119 миллионов пудов. 
Позднее эту цифру поправил 
инженер Нестеровский — до 
321 миллиона пудов, а про
фессор Никитин определил 
промышленные запасы егор
шинского месторождения в 
1216 миллионов пудов уг
ля.

Много сил вложил в изу
чение угольного месторожде
ния и будущий президент 
Академии наук А. П. Карпин
ский. Результатом его ра
бот явилась геологическая 
карта Восточного склона 
Урала «с нанесением на нее 
продуктивной толщи угле
носной полосы». Самым зйа- 
менитым, по мнению ученого, 
было месторождение «на ле
вом берегу Бобровки против 
деревни Егоршйно, начиная 
от берега реки до расстояния 
в 5 верст от нее» и «между 
речками Большой и Малый 
Буланаш, притоками реки 
Ирбитки».

С открытием угольного ме
сторождения имя Егоршйно 
начинает появляться во мно
гих научных трудах. Описа
ние месторождения, напри
мер, нашло отражение в ра
ботах известного географа- 
путешественника Семенова- 
Тяньшанского. Экспедиция, 
на Урал в 1889 году под ру
ководством знаменитого уче
ного Д. И. Менделеева также 
уделяет большое внимание 
егоршинским углям. Один из 
членов экспедиции П. Замет- 
чинский. побывав в Егорши- 
но, составил подробный эко
номический доклад о даль
нейших перспективах место
рождения.

Так, ранее неведомая де
ревенька Егоршйно становит
ся известной далеко за пре
делами Урала.

А. БРЫЛИН, 
краевед.

Восемьдесят лет назад южная 
граница Екатеринбурга прохо
дила по сегодняшней улице 
Фрунзе. Тогда она была «оди
нарной». окна низких деревян
ных доминав которой выходили 
на просторный выгон, где ле
том паслись кони.

Хозяева этих коней — в ос
новном, люди приезжие — пи
ли водку в трактирах, расстав
ленных при въезде в город, 
словно ловушки, по обеим сто
ронам Челябинского и Полев- 
ского трактов. Один из них в 
народе так и звали — «Семе
новская ловушка > (по фамилии 
трактирщика). Там порой ра
ботные люди оставляли все 
свои деньги. За столами и на 
крыльце с легкостью серной 
спички вспыхивали драки. А в 
разгар кутежей меж телег и 
обозов иногда' мелькала черная 
курчавая голова цыгана. Он 
крался, не сводя горящих глаз 
с коней, привязанных к коно
вязи.

Цыгане разбивали шатры 
там, где сейчас Чкаловский ры
нок и автовокзал. Это место 
называлось «Цыганской пло
щадью». Тут полыхали костры, 
звенели гитары и монисты. Тя
гучие. гортанные голоса цыга
нок завлекали богатых купцов. 
Но кончались эти концерты 
нередко плачевно. Беспечные 
любители цыганского искусст
ва , ежась от утренней свеже
сти, просыпались у дютухщих 
костров с тяжелой головой и 
легкими карманами. Вместо 
пестрых шатров и цыган вид
нелась свежая колея, уходящая 
на юг.

В районе улиц Циолковского 
и Трактористов дремал лес. 
Вечернюю тишину нарушало 
только кваканье лягушек — 
обитателей непроходимых бо
лот да иногда выстрелы охот
ников...

П КАЛОВСКИЙ район
■» сегодня — один из 

крупнейших районов города.

Он на втором месте по зани
маемой площади, по насе
лению, по объему промыш
ленного производства. А по 
насыщенности промышлен
ными предприятиями Чка
ловский оставил позади все 
районы города. На его терри
тории находятся такие круп
ные в своей отрасли и в 
масштабах страны предприя
тия, как комбинаты камволь
ный, мясной, жировой: заво
ды химического машино
строения, керамический, ре
зиновых технических изде
лий, шинный и другие.

На 17 видах продукции, 
выпускаемых предприятия
ми района, красуется «Знак 
качества».

За последние 45 лет 
Свердловск вырос в южном 
направлении на 10 километ
ров. Сплошной жилой массив 
до поселка «Химмаш» преры
вают только поля областной 
плодово-ягодной станции. 
Этот жилой массив пока еще 
весьма не однороден: рядом с 
высокими каменными лома
ми кое-где доживают свой век 
старенькие деревянные до
мишки. Но дни их сочтены. 
И порукой тому — громад
ное строительство, осущест
вляемое в районе. Только за 
10 месяцев этого года сдано 
53 тысячи квадратных мет
ров жилой площади. Это зна
чит, что ежедневно жители 
Чкаловского получают в 
среднем 6—7 квартир. В бу-

дущем эта цифра значитель
но возрастет.

В 1943 году в Чкаловском 
районе было 10 общеобразо
вательных школ, 17 детса
дов, 3 библиотеки. А сейчас, 
почти 30 лет спустя. 22 толь
ко городских школы, свыше 
70 детсадов. 50 библиотек.

Интересно, что в год об
разования района его насе
ление обслуживало всего 
29 врачей. Сегодня только 
лечебных учреждений — 49.

Чкаловский район объеди
нил три когда-то пригород
ных поселка: Уктус, Нижне- 
Исетск, Химмаш. Все они 
возникли после образования 
заводов. Наиболее близкий к 
центру города — поселок Ук
тус. Неподалеку от устья ре
ки Патрушихи, впадающей в 
Исеть, и сегодня можнб ви
деть часть старой плотины, 
где когда-то грохотали меде
плавильный и железодела
тельные заводы. Они были 
основаны в 1702 году. Здесь 
же было сосредоточено уп
равление Уральскими гор
ными заводами. Основатель 
Екатеринбурга В. Н. Тати
щев, прибывший по указу 
Петра I возглавлять все гор
норудное и железоделатель
ное’производство на Урале, 
поселился в 1702 году на Ук- 
тусе.

Позже завод сгорел. В на
ше время от старого посел
ка осталось несколько врос
ших в землю домиков.

* В дореволюционное время 
жители Уктуса занимались 
огородничеством и кустарны
ми промыслами. Очень раз
вито было гончарное дело. В 
память о нем- переулок в 
центре Уктуса назван Гон
чарным.

Сейчас на реке Патруши- 
хе строят плотину, которая 
образует водоем. Там, где 
были заводы, намечено раз
бить бульвар, выложить бе
рег гранитом и поставить па
мятник рабочим — строите
лям Екатеринбурга,-

На Уктусе появился пер
вый аэропорт в нашем го
роде. Когда-то с его взлет
ных полос поднимались 
«Фарманы». Здесь останав
ливались знаменитые фран
цузские летчики — братья 
Аррожер.

В будущем на месте Ук- 
тусского аэродрома появится 
микрорайон с максимумом 
удобств для жителей. Он 
займет около 40 гектаров. 
В 5—16-этажных домах бу
дут жить 14 5 тысячи людей.

Миновав Уктус, плодово- 
ягодную станцию, продолжа
ем путь по территории Ннж- 
не-Исетска — одного из ста
рейших пригородов Сверд
ловска. В 1789 году здесь 
была построена плотина, воз
ле которой сначала возник 
филиал Екатеринбургского 
монетного, а затем и желе
зоделательного заводов.

Когда началась Отечест
венная война 1812 Тода. 
Урал, как и вся страна, ра
ботал на победу. В числе 
орудий, содрогавших землю 
в районе Бородино, Берези
ны, Ватерлоо, были и пушки 
НиЯсне-Исетского завода.

Сейчас от него остались 
только один домик заводо
управления да заводская пло
тина. Она просуществовала 
чуть ли не два столетия, по
сле чего была реконструиро
вана.

Из Нижне-Исетска хорошо 
виден поселок Химмаш, в 
центре его находится завод, 
чьим именем назван этот 
микрорайон. Завод химиче
ского машиностроения возник 
на пустыре, заросшем ку
старником. Было это в тяже
лом 1942 году. Эвакуиро
ванные люди жили в землян
ках, бараках, на квартирах у 
хозяев частных домиков 
Нижне-Исетского поселка.

Завод поднялся во весь 
свой могучий рост, и вокруг 
него вырос поселок. Но сло
во «поселок» как-то не вя
жется с этим микрорайоном. 
Его центральная магист-
раль—улица Грибоедова—не 

" " крупныйиспортит любой
город. А таким
культуры,

Дворцом
как Дворец им.

50-летия Октября, может по
хвалиться далеко не каждый 
крупный завод.

Растет и благоустраивает
ся Чкаловский район. В чем- 
то он перегоняет другие 
районы, в чем-то отстает от 
них. А в общем, район как 
район. Ведь он—составная 
часть Свердловска — города, 
названного именем революци
онера, ум и сердце которого 
всю его сознательную жизнь 
работало для счастья трудо
вых людей.

В. ГАЛИН.

РАССКАЗ О «ЗЕМЛЯ
НОМ» УГЛЕ ♦ ПРОШ-

КАМЕННЫЙ

ЛОЕ И 
ОДНОГО 
♦ ЖИВЕТ
МУЗЕЙ •

НАСТОЯЩЕЕ 
РАЙОНА 

НАРОДНЫЙ 
ПРИГЛАШЕ-

НИЕ К ПОХОДУ 
• СНИМОК, ЗА КОТО
РЫМ «ОХОТИЛИСЬ» 
НЕСКОЛЬКО ЛЕТ

МУЗЕЙ ИМЕНИ НИКОЛАЯ КУЗНЕЦОВА

ЖИВЕТ
ПАМЯТЬ
О ЧЕЛОВЕКЕ
ИЗ ЛЕГЕНДЫ

Здесь нельзя не волноваться. 
Хотя музей — всего одна боль
шая комната в деревянном 
просторном одноэтажном до
ме, бывшем когда-то Талицким 
лесотехническим техникумом. 
Может быть, в этой комнате 
слушал первые лекции юноша 
Ника Кузнецов...

Многие музеи у нас в стране, 
экспозиции которых отражают 
годы Великой Отечественной 
войны, созданы вот так — на 
общественных началах. Па
мять — ценность нравственная, 
и закономерно, что ее — о та
ких людях, как Н. И. Кузне
цов,—бережно хранят в селе 
Зырянке, где родился чекист- 
разведчик, в Талице, где он 
начал свою самостоятельную 
жизнь, у нас на Уралмаше, где 
он работал, в Ровно, где он 
воевал.

Экспозиция Талицкого музея 
интересна. Интересен и рас
сказ общественного экскурсо
вода и нынешнего хранителя 
комнаты-музея Любы Лобцовой 
(Юлия Васильевна Чек — об
щественная заведующая, много 
сил отдавшая музею, — была 
больна).

Постоянные неутомимые ше
фы и работники музея — пре
подаватели и студенты лесо
технического техникума. Оно и 
понятно — техникум борется 
за звание техникума имени 
Н. И. Кузнецова.

Музею есть «на чем» расти. 
Весь деревянный особняк мог 
бы перейти к музею. Это'по- 
зволило бы более просторно,

более профессионально распо
ложить экспозицию.

Один из залов дома (где те
перь находится агитпункт), мог 
быть отдан под кинозал. Ду
мается, что создание докумен
тального фильма о Н. И. Куз
нецове — дело недалекого бу
дущего. А кинолюбители Урал
машзавода могли бы уже и 
к 20-летию подарить фильм об 
уралмашевском периоде жиз
ни легендарного разведчика.

Не уверены только: стоит ли 
поднимать вопрос о передаче 
музея в руки Талицкого ис
полкома. Когда об этом заго
варивают, будущие лесотехни- 
ки заявляют: «Не отдадим». 
Оно и понятно. Музею отдано 
ими много сил. Старожилы 
рассказывают, когда популяр
ный дендрологический парк 
Талицы был в ведомстве лесо- 
техникума, в нем было больше 
порядка. А хозяйственная рука 
в парке очень требуется. Парк, 
посаженный в конце прошлого 
столетия, парк, который пом
нит прогулки Ники Кузнецова, 
того стоит. Парк может стать 
со временем одним из мест 
экскурсий, связанных с име
нем Н. И. Кузнецова. Экскур
санты могли бы завершить 
свои экскурсии в Талице авто
бусной поездкой на родину 
героя-разведчика — в село 
Зырянку.

Но это уже дело будущего. 
Сейчас же требуется, чтобы 
сам музей (или лесотехниче
ский техникум) имел возмож- j 
ность содержать одного-двух 
оплачиваемых работников, в 
обязанности которых входило 
бы пополнение материальной 
экспозиции музея, переписка с - 
людьми, знавшими Н. И. Куз
нецова, которая могла бы стать 
основой архива музея.

Музей уже живет. Наши об
щие заботы могут поднять его 
до уровня профессионального 
музея, сделав его более зна
чимым, более содержательным 
и интересным.

В. БАЛАШОВ, 
писатель.

НА ОХОТУ, ФОТОЛЮБИТЕЛИ!

ЧЕЛОВЕК И ПРИРОДА
«Человек и природа» так

будет Называться новый фото
конкурс журнала «Уральский 
следопыт». И, пожалуй, нет бо
лее благодатной темы для 
фотомастеров и фотолюбителей, 
которые могут представить 
снимки, рассказывающие о 
всем многообразии взаимоот
ношений человека и природы. 
Это и фотографии о природолю- 
бах и земледельцах, об ученых 
и строителях природоохранных 
сооружений, о юннатах и соби
рателях природных диковин, о 
туристах и путешественниках, 
о «зеленых патрулях» и люби-

всей многогранной деятельно
сти человека, направленно^ на 
сбережение природы своего 
края, села, города.

Не секрет, что вмешательст
во человека в природу нередко 
приводит и к пагубным послед
ствиям. И такие снимки, нося
щие характер фотообзинения, 
принимаются на конкурс.

Просто фотопейзажи, как бы

Фотографии, отпечатанные на 
глянцевой фотобумаге форма
том 18x24 (в крайнем случае — 
13x18), следует присылать в 
двух экземплярах. На обороте 
каждой фотографии, кроме по
яснительного текста, обязатель
но надо указать полностью 
свою фамилию, имя и отчество, 
род занятий и подробный адрес.

Срок фотоконкурса — 31 де
кабря 1973 года. Но вряд ли 
следует дожидаться крайнего 
срока. Тот, кто пришлет фото
снимки раньше, имеет больше 
шансов попасть на страницы 
журнала.

За лучшие фотографии уста-
красивы они ни были, полно- новлены премии. Среди них
стью не отвечают главному' 
условию конкурса. На снимках 
непременно должны присутст
вовать оба компонента — и че
ловек (или результаты его дея
тельности), и природа. А нак — 
это уже дело мастерства!

туристическая палатка, много
красочные издания «Жизнь жи
вотных», транзисторные радио
приемники. Адрес редакции 
журнала «Уральский следо
пыт»: г. Свердловск, СП-353, 
ул. 8 Марта, 8.

БЮРО ДЕЙСТВЕННОСТИ •

• БЮРр ДЕЙСТВЕННОСТИ

«БУДЕТ ЛИ
ЗАЩИТНИК?»

На этот вопрос, поставлен-
ный в материале газеты
смену!», на 
совсем ясно

наш взгляд,
«На 

не
ответил прези

диум Свердловского областно
го отделения Общества охраны
памятников
туры:

«Сообщаем,

истории и куль-

что статья об-
суждена на заседании прези
диума Общества. Президиум 
считает, что поднятый вопрос 
о создании Свердловских ре
ставрационных мастерских —

правильный. Однако в настоя
щее время мы не можем соз
дать свои мастерские: нет ма
териальной базы. Президиум 
предлагает , Свердловскому ре-
монтно-строительному
взять 
ские

тресту
на обеспечение Перм-
реставрационные ма-

стерские. При положительном 
решении этого вопроса произ
водительность мастерских уве
личится не менее, чем в два 
раза.

Вопрос о создании Сверд-
ливских областных 
ных мастерских с 
дня не снимается.

централь- 
повестки

Он будет
решаться в соответствии с по-
становлением съезда 06-
щества. который одобрил пред
ложение о централизации си
стемы реставрации памятни
ков...»

Судя по всему, «защитника» 
памятников архитектуры ищут. 
А скоро ли он будет найден, 
это неизвестно. Потому мы вы
нуждены напомнить товари
щам из президиума областного 
отделения Общества охраны 
памятников истории и культу
ры— мало лишь признать пра
вильным выступление газеты — 
надо принимать конкретные 
меры, направленные на реше
ние проблемы. Пока что во
прос: «Будет ли защитник?» — 
остается открытым. До каких 
пор? ,

В ГОСТИ К ХОЗЯЙКЕ 
МЕДНОЙ ГОРЫ

Поиск полезных ископае
мых — это романтичное, ув
лекательное дело все боль
ше привлекает юных ураль
цев.

В гости к Хозяйке Мед
ной горы в прошлом году 
отправилось 650 юношеских 
геологических партий и от
рядов, в которые входило 
17183 человека. Не правда 
ли, внушительные цифры.

Во время проведения этих 
походов юноши и девушки 
соревнуются в умении и на
выках поисково-исследова
тельской работы, ближе уз
нают природу и историю 
родного края. И многолет 
ний опыт таких походов по
казал, что полезные ископа 
емые можно находить дажг 
в хорошо изученные райо 
нах. Поэтому юношески; 
геологические партии и от 
ряды, как правило, выпол 
няют специальные задания 
Уральского территориально
го геологического управле
ния, а полученные резуль 
тэты впоследствии часто ис
пользуются в геологических 
проектах и отчетах.

В конце июня этого года 
в Свердловске проходил 
первый областной слет юных 
геологов, показавший боль
шой интерес ребят к геоло
гическим наукам. Особенно 
хорошие знания показали 
юные геологи Свердловска, 
Нижнего Тагила, Перво
уральска, Артемовского и 
Полевского. Результаты ра
бот Первоуральской и Рев- 
динской юношеских партий 
зарегйстрированы в государ
ственной книге заявок.

Массовый геологический 
поход продолжается. По
этому бюро обкома ВЛКСМ, 
областной отдел народного 
образования и Уральское 
территориальное геологиче
ское управление решили ус
тановить три этапа геологи
ческих походов на 1972 — 
1975 годы: первый этап — 
июнь 1973 года — посвя 
щается пятидесятилетию об
разования СССР: второй 
этап — июль 1973—декабрь 
1974 года — приурочен к 
50-летию присвоения комсо
молу и пионерской организа

ции имени Владимира Ильи
ча Ленина; третий этап — 
1975 год — посвящен окон
чанию девятой пятилетки.

Горкомы, р а й комы 
ВЛКСМ, городские, район
ные отделы народного обра
зования, районные комиссии 
по геологическим походам, 
территориальные геологиче
ские партии и экспедиции 
для регулярного подведения 
итогов работы юношеских 
геологических партий будут 
проводить ежегодно район
ные, городские ц кустовые 
слеты юных геологов, а за 
активное участие в органи
зации и проведении геоло
гических походов лучшие от
ряды, лучшие участники, 
руководители и геологи-на
ставники юношеских партий, 
председатели и члены рай
онных комиссий будут на
граждаться почетными гра
мотами, ценными подарка
ми. путевками во Всесоюз
ный пионерский лагерь «Ар
тек».

Первый В'сеуральский слет 
юных геологов будет прохо
дить с 14 по 21 августа 
1973 года в пионерском ла
гере Уральской комплекс
ной съемочной экспедиции 
«Искорка», расположенном 
в Сысертском районе. Под
готовка к нему уже нача
лась. Итак, — в путь юные 
геологи Урала!



• «НА СМЕНУ!» «28 ноября 1972 года^З стр.

В СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА

Молодежная 

магистраль — 

в строю
ПХЕНЬЯН. (Соб. корр. АПН). 

Недавно на северо-востоке 
КНДР вступила в строй новая 
железнодорожная магистраль 
—Ичхонская—протяженностью 

в 90 километров. Она связала 
два крупных промышленных 
центра — Ичхон и Сепхо. Но
вая дорога названа «Молодеж
ной» в честь ее строителей— 
студентов высших учебных за
ведений. Молодые строители, 
работая в труднодоступной 
горной местности, за год с не
большим построили дорогу, 
которая поможет освоению

ДОРОГУ СТРОИЛИ СТУДЕНТЫ • БАРРИКАДЫ РАЗОБРАНЫ, НО ПРОБЛЕ-

МА ОСТАЕТСЯ » «ДЖЕНТЛЬМЕНСКОЕ СОГЛАШЕНИЕ» С™ СЕКСОМ

нам только что|

• НЬЮ-ЙОРК. От 65 
до 90 процентов всех тру
доспособных индейцев, за
гнанных в пустынные ре
зервации, являются без
работными. Детская 
смертность средн корен
ных жителей США превы
шает средний уровень по 
стране в 2—3 раза. Эти 
факты, свидетельствую
щие об отчаянном поло
жении американских ин
дейцев, привел глава пле
мени Навахо П. Макдо
нальд, выступая в теле
визионной программе «Ли
цом к стране».
• РИО - ДЕ - ЖАНЕИ- 

РО. Тяжело раненный кит 
выбросился на берег в 
Рио-де-Жанейро, вызвав 
переполох среди купаю
щихся и посетителей пля
жа. Это не первый случай, 
когда киты выбрасывают
ся здесь на берег. Не
смотря на предпринятые 
попытки, спасти животное 
не удалось.
• ТОКИО.« Сотни тонн 

нефти вылились в море и 
образовали большое пят
но площадью в несколько 
квадратных километров 
недалеко от побережья 
японской префектуры
Вакаяма в результате по
вреждения английским 
грузовым судном подвод
ного ' нефтепровода. По
пытки аварийной команды 
собрать выплеснувшуюся 
нефть не дали результата 
ввиду сильного течения в 
этом районе, где сосредо
точено много крупных 
промышленных предприя
тий. Местные власти ка
тегорически запретили на
селению этого района 
пользоваться огнем. Дви
жение судов в районе ава
рии приостановлено.
• НЬЮ-ЙОРК. Истре

битель - перехватчик ВВС 
США «Ф-106» потерял 
управление и врезался в 
землю близ города Нова
то (штат Калифорния). 
Пилот погиб.

Осколками от взрыва 
самолета ранены пять че
ловек, находившихся не
подалеку от места ката
строфы.
• ХЕЛЬСИНКИ. В од

ном из городов централь
ной Финляндии — Ювя- 
скюля открылась фото
выставка, посвященная 
50-летию образования
СССР. Ее экспонаты рас
сказывают о достижениях 
советских республик в 
развитии экономики и 
культуры.

(ТАСС). 

рудных богатств провинции 
Конвои. С вводом в строй но
вого железнодорожного пути 
значительно разгрузится дви
жение на магистрали Пхень
ян — Вонсан. В ближайшем бу
дущем железная дорога «Мо
лодежная» станет звеном еди
ной кольцевой системы маги
стралей республики.

Полным ходом идут строи
тельные работы на юго-западе 
в провинции Южный Хванхе. 
Там сооружается магистраль, 
которая свяжет с центром 
большой район, славящийся 
своими фруктовыми садами. 
Одновременно с прокладкой 
новых стальных путей идет ра
бота по модернизации дейст
вующих линий, в частности их 
электрификации.

Седьмой раз в этом году в Японии проводится День анти
военных действий, которые уже стали боевой традицией де
мократических сил Японии. По всей стране прошла волна 
митингов, демонстраций и забастовок. Трудящиеся осудили 
агрессию США в Индокитае, потребовали немедленного пре
кращения войны и заключения мира во Вьетнаме, выразили 
протест против использования Японии для поддержки агрес
сии в Индокитае.

На снимке: антивоенный митинг трудящихся Тонио.
Фотохроника Джапан Пресс—ТАСС.

МОРАЛЬ И БИЗНЕС СОХО
Узкие и унылые днем, улочки лондонского района Сохо 

с наступлением темноты оживают и преображаются. Сво
бодно и вольготно чувствуют себя здесь «продавцы секса». 
Запутанное и расплывчатое британское законодательство, 
устанавливающее «правила игры», дает полную свободу рук 
нечистоплотному бизнесу, наживающемуся на растлении насе
ления, и прежде всего молод«
Было бы заблуждением ду

мать, что сомнительный бизнес 
в Англии орудует лишь в 
Сохо или других «специально 
отведенных» местах. Когда 
речь идет о наживе, границы 
дозволенного, при попуститель
ском молчании властей, быстро 
размываются. Недаром за не
когда чопорной столицей Бри
танской империи утвердилась 
ныне репутация одного из са
мых «веселых мест» мира, 'зат
мивших и Париж, и Нью-Йорк, 
и Токио.

Кустарные студии порногра
фических фильмов, ютившиеся 
поначалу в сараях, ныне мало 
отличаются от процветающих 
кинофабрик. Здесь свои сце

наристы и режиссеры. Секс,

«Посланцы 
филателии»

ПРАГА. (Прагопресс — АПН). 
В Чехословакии проходит ме
сячник чехословацко-совет
ской дружбы. Трудящиеся 
Праги и многих городов рес
публики знакомятся с выстав
ками, посвященными жизни 
СССР, посещают концерты ма
стеров искусств советских рес
публик. В дни месячника в по
мещении Дома советской нау
ки и культуры в Праге от
крылась большая выставка по
чтовых марок. В «посланцах 
филателии» отражена 50-лет- 
няя история СССР, здесь пред
ставлены серии, посвященные 
знаменательным датам в жиз
ни Советской страны, героям 
революции, космонавтам, дея
телям науки и культуры. На 
выставке показаны ценные кол
лекции марок, присланные из 
СССР и собранные чехословац
кими филателистами.

сдобренный гарниром насилия, 
стал дежурным блюдом англий
ского телезрителя. Налогопла
тельщик, внося ныне абоне
ментную плату за пользование 
телевизором, сам как бы пла
тит за «факультативное» вос
питание своих детей. Прихо
дится ли удивляться, ■ что по 
числу преступлений, совершае
мых подростками, Англия за
нимает лидирующее место.

Порнография приобрела в 
Англии такой масштаб, что это 
начинает внушать серьезное 
опасение «отцам» Британских 
островов. В прошлом гдду был 
создан специальный комитет, 
в который вошли 52 видных 
общественных деятеля страны. 
Цель комитета состояла в том,

чтобы изучить влияние порно
графического бизнеса на бри
танское общество и вынести 
соответствующие рекоменда
ции. Недавно вышел в свет 
доклад этого комитета, воз
главляемого лордом Лонгфор
дом. По выводам комитета, 
масштабы разлагающего влия
ния английского телевидения и 
книгоиздательства превзошли 
худшие опасения.

«Телевидение, — говорится в 
докладе, — создало на голубом 
экране мир, в котором нет и 
следа каких-либо моральных 
устоев».

«Мы не пуритане и не хан
жи, — писали члены комите
та, — но мы считаем своим 
долгом предостеречь общество 
от опасности, которую несет с 
собой девальвация человече
ского достоинства».

Комитет рекомендует ввести 
более суровое наказание для

тех, кто наживается на разру
шении общественной морали. 
Однако владельцы порнографи
ческих магазинов, студий, со
держатели ночных притонов 
прекрасно знают, что от докла
дов и рекомендаций до реаль
ных мер — «дистанция огром
ного размера». Когда на весы 
буржуазной фемиды бросают 
интересы населения — с одной 
стороны, и интересы капита
ла — с другой, ни у кого не 
вызывает сомнения, что пере
тянет. Недаром английская 
буржуазная пресса после по
явления доклада поспешила 
успокоить «деловые круги», 
заявив, что «результаты обсле
дования не обязательны для 
правительства». Г азета «Ин
тернэшнл геральд трибюн» пи
сала по этому поводу: «По
пытка почтенных джентльме
нов повернуть вспять общест
во, где все позволено, едва ли 
увенчается успехом».

Ф. ЛОСЕВ, 
корр. АПН.

Лондон.

Досрочно завершить в четвертом квартале сооружение 
27 судов — такое обязательство в честь 50-летия образова
ния СССР взяли труженики польских верфей. Всего же за 
год коллективы Гданьской, Гдыньской и Щецинской верфей 
построят 80 кораблей общей грузоподъемностью 773 ты
сячи тонн.

На снимке: у щецинских корабелов.
Снимок ЦАФ—ТАСС.

СИГНАЛ БЕДСТВИЯ 
НА АВЕНЮ
КОНСТИТУЦИИ

Перевернутый американский флаг, международный морс« 
кой сигнал бедствия, висел на прошлой неделе перед здани
ем Бюро по делам индейцев при министерстве внутренних 
дел США, расположенном в Вашингтоне на авеню Конститу
ции, в самом центре столицы.

1500 индейских «ходоков*, в 
том числе женщины и дети, 
прибыли из разных концов 
страны, чтобы напомнить о бед
ственном положении ее корен
ных жителей. На день выборов 
президента были запланирова
ны митинги и демонстрации.

Однако столкновение индей
цев с бюрократическим равно
душием вашингтонских чинов
ников, получивших инструк
цию «ни прямо, ни косвенно не 
оказывать никакой поддержки 
демонстрации», высекло иск
ру — и вспыхнули подспудно 
горевшие страсти.

После короткой схватки 500 
индейцев захватили шестиэтаж
ное здание Бюро. Перепуган
ные клерки и секретарши раз
бежались. Власти потребовали 
очистить помещение. В ответ 
индейцы соорудили у входа 
баррикады. Из окон выстави
лись медные жерла пожарных 
шлангов. На крыше появились 
лучники со стрелами...

Индейцы заявили, Что гото
вы погибнуть, но из здания не 
уйдут. Дело было в день-выбо
ров. и власти решили уступить, 
чтобы избежать появления не
лестной иллюстрации к теме 
американской демократии в ви
де американо-индейского воен
ного сражения в четырех квар
талах от Белого дома.

Шесть дней были индейцы в 
осаде. Пищу им приносили со
чувствующие. Негритянское на
селение американской столицы 
потребовало отзыва из оцепле
ния полицейских-негров, тем 
самым продемонстрировав 
свою солидарность с другим 
угнетаемым национальным 
меньшинством.

В конце концов переговоры с 
властями закончились компро
миссом: индейцы согласились 
покинуть здание, власти обе
щали не преследовать их су
дебным порядком и даже дали 
деньги на обратный проезд. 
Кроме того, индейцам .пообе
щали создать специальную ко
миссию, включающую предста
вителей 13 министерств из Бело
го дома по изучению их поло
жения и требований. К июню 
следующего года комиссия дол
жна будет представить прези
денту свои рекомендации.

О положении американских 
индейцев дают представление 
цифры, приведенные газетой 
«Нью-Иори тайме» 12 ноября. 
Средняя продолжительность 
жизни — 47 лет, а в целом по 
стране она составляет 70,8 го
да. Уровень безработицы — 45 
процентов, а для страны в це
лом он равен 5,8 процента. 
Только 18 процентов индей
ских детей поступают в кол
леджи при средней цифре для 
страны в 50 процентов.

Еще первые предприимчи
вые пришельцы на американ
ский континент заключали с 
местными племенами договора, 
сразу же их нарушая. А в 1871 
году конгресс вообще лишил 
аборигенов права на заключе
ние договоров. С тех пор и до 
наших дней горькая судьба 
индёйцев, насчитывающих сей
час 793 тысячи человек, ос
тается, по выражению вашинг
тонской газеты «Ивнинг стар», 
«нашим национальным позо
ром».

Баррикады разобраны, но 
проблема остается — проблема 
национального угнетения ко
ренного населения Америки.

Г. ГЕРАСИМОВ, 
соб. корр. АПН.

Нью-Йорк.

ВЫСТАВКА В ВЕНЕСУЭЛЕ
КАРАКАС. Большой по

пулярностью среди венесу
эльцев пользуются мероприя
тия. посвященные 50-летию 
образования СССР.

Тысячи жителей Каракаса 
посетили выставку об успе
хах Советского Союза в хо
зяйственном и культурном

РАЗУМ 
ОКЕАНА

5. . ,-

ФАМТАСТИКО- 
ПРИКЛЮЧЕНЧЕСКАЯ 
ПОВЕСТЬ

(Окончание. Начало a N» 107).

Шестерка дельфинов, запря
женных в волокушу, окружен
ная сородичами, с постоянной 
скоростью уходила на север.

Весь следующий день шел 
дождь. Он был как нельзя 
кстати. Люди имели всего по 
фляге воды. А вода была глав
ной проблемой в их путешест-. 
вии. Что же касается пищи, то 
людей это не заботило. Дель
фины постоянно охотились, и то 
один, то другой подносили к 
волокуше рыбу в зубах.

Фист-Кых больше не впряга
лась в волокушу. Она шла 
справа от упряжки, и рядом с 
нею, словно беспомощный де
теныш, двигался безумный Фа- 
ситор.

На третий день они увидели 
дымки на горизонте.

По команде Ямада дельфи
ны свернули влево, и вкоре 
впереди замаячил силуэт во
енного корабля. Они прибли
зились к нему, и теперь отчет
ливо различили белый флаг с 
красным солнцем посредине.

— Назад! — крикнул Ари- 
томо.

Они отвернули от корабля 
и продолжили свой путь на 
север.

Три дня подряд не было 
дождей. Солнце заставило лю 
дей прикончить свою воду, и 
теперь они утоляли жажду, вы
сасывая влагу из рыбы, достав
ляемой для них дельфинами.

Шестой день путешествия за
стал их совершенно измучен
ными от неудобной позы, от
сутствия воды, однообразной 
пищи.

Аритомо Ямада стал терять 
сознание. Иногда он бредил, 
но быстро приходил в себя, 
изо всех сил старался держать
ся молодцом.

...Степан никак не мо« вспом
нить, восемь или девять дней 
прошло с той поры, когда они 
покинули Остров.

Аритомо Ямада стал совсем 
плох. Он все реже приходил 
в сознание, и Степан чуть ли 
не силой разжимал его зубы и 
вливал немного сока, выдав
ленного из рыбьих мышц...

Острый форштевень корабля 
неожиданно возник в кабель
тове от волокуши. Степан крик
нул, дельфины замедлили ход, 
корабль быстро проносился 
мимо. Степан закричал изо 
всех сил, и понял, что его ус
лышали, когда увидел за кор
мой проскочившего корабля 
вскипевшие буруны.

Степан затормошил Арито
мо, хриплым голосом повто
ряя: «Корабль! Корабль!» Он 
успел заметить полосатый флаг 
на корме, и в охватившей его 
радости от того, что встретил 
союзников, совсем забыл, что 
для Ямада это флаг воюющей 
с его страной державы.

Корабль, это был американ
ский фрегат патрульной служ
бы, осторожно приближался 
к людям, лежащим на волокуше. 
Дельфины пришли в буйный 
восторг. Они выпрыгивали из 
воды и всевозможными звука
ми выражали свою радость.

И только Фист-Кых остава
лась неподаижиой, и Фаситор 
рядом с нею тоже был без
участным.

строительстве, открытую в 
зданий национальной библио
теки' В городе Виктория 
(штат Арагуа) проведен цикл 
бесед о Советском государ
стве. Здесь же, в помещении 
местного ’ отделения Комму
нистической партии Венесу
элы, состоялся митинг, по

С фрегата, застопорившего 
ход, спустили шлюпку, и вско
ре Бакшеев с Ямада, он так и 
не пришел в сознание, были 
на палубе американского ко
рабля. Их друзья-дельфины сж- 
ружили фрегат и продолжали 
танец радости в честь спасения 
людей.

И тут произошло непоправи
мое.

Аритомо Ямада унесли в ла
зарет, а Бакшеев оставался 
еще на палубе, пытаюсь сры
вающимся голосом рассказать 
окружившим его матросам и 
офицерам свою одиссею.

И в это время разорвала 
воздух пулеметная очередь. 
Молодой матрос, рыжий, щуп
лый парнишка, уселся у зенит
ного пулемета и из озорства 
хлестнул очередью по окру
жившим фрегат дельфинам.

Пули миновали всех, кроме 
Старшей Матери Фист-Кых. Но 
она умерла не сразу и успела 
послать сигнал страха. что 
сильнее сигнала бедствия.

В ту же секунду у борта 
фрегата не осталось ни одного 
дельфина. Только тело Фист- 
Кых покачивалось на воде, и 
ничего не понявший Фаситор 
осторожно подталкивал его 
мордой.

С бешеным криком рванул
ся Бакшеев к мальчишке у пу
лемета. Степана схватили силь
ные руки матросов, он рвался 
изо всех сил, но сил у него не 
было. Степана скрутили, и по
доспевший врач наклонился 
над его телом со шприцем в 
руках.

Фрегат получил ход и дви 
нул*я дальше.

После укола Степан потерял 
сознание, и его большое исху
далое тело осторожно унесли 
вниз.

Дельфины не веонулись 
больше. Повинуясь предсмерт
ному приказу Фист-Кых, они 
мчались туда где ждал их со
вет Старших Матерей. Они 
мчались туда, где ждали их 
рассказа о первом контакте с 
людьми.

Давно исчез с горизонта се
рый силуэт американского фре
гата, и люди, спасенные им, 
дежали в забытье на узких кой
ках лазарета, а Фаситор, ли
шенный разума злой волей 
человека, бесцельно кружился, 
кружился у трупа Фист-Кых.

Он оставался здесь долго и 
умер голодной смертью.

ЭПИЛОГ
Мы приехали в Симферополь 

вечером. Последнюю неделю 
мы виделись с доктором поч
ти ежедневно. Я слушал его, 
боясь пропустить хоть слово, и, 
странное дело, сразу поверил 
всему, о чем о» так интересно 
рассказывал. Может быть, мне 
просто хотелось поверить... 
Ведь человечество всегда то
сковало от одинсчества. И хотя 
мы наделяем иные разумные 
существа присущими нам ка
чествами и признаками,, эго
центристски очеловечиваем ра
зумную жизнь на других пла
нетах, в каких-то потаенных 
уголках нашей души лежит не
утоленная до сих пор жажда 
духовного общения с ними, не
похожими на нас существами. 
Достаточно вспомнить говоря
щую Щуку, Конька-Горбунка из 
сказок и наше восхищение в 
цирке при виде дрессирован
ных зверей.

священный полувековому 
юбилею СССР.

Большим успехом у жите
лей штата Арагуа пользует
ся выставка советских фото
графий и плакатов, органи
зованная профсоюзами шта
та.

(ТАСС).

Рано утром Бакшеев улетал. 
Мы поужинали в ресторане, 
поднялись к себе в номер, вы
несли кресла на широкий бал
кон-лоджию и закурили. Сига
ретный дым медленно подни
мался и,' достигнув серебри
стых блесток на небе, застав
лял их потускнеть на мгнове
ние.

Мы долго молчали.
— Что было дальше? — не 

выдержал я наконец.
— Обычная история. Меня 

признали сумасшедшим. Или, 
выражаясь помягче, человеком, 
перенесшим в результате ко
раблекрушения тяжелое нерв
ное потрясение. Дело в том, 
что уже на американском ко
рабле нас разлучили с Ари
томо Ямада. Ведь для амери
канцев он был представителем 
враждебной державы. А я... Я 
был их союзником. Все мои 
доводы в пользу Ямада были 
напрасны. Его перевели в ранг 
то ли военнопленного, то ли 
интернированного. Когда же я 
рассказал командиру о наших 
приключениях, он немедленно 
вызвал корабельного врача. 
Вот так-то...

Он откинулся на спинку крес
ла и замолчал. Я понял, что 
Бакшеев сейчас далеко отсюда 
и не решался вернуть его в 
этот мир.

— А Фист-Кых умерла, — 
вдруг сказал он. — И Фаситор 
погиб, наверное, тоже... Ли
шенный разума, он был обре
чен. Фпегат доставил нас в 
Сиэтл. В последний раз я ви
дел Аритомо на поичале, его 
уводили матросы. Меня поме
стили в больницу советской 
миссии. Через месяц я был 
уже во Владивостоке.

Там меня помучили изрядно. 
Расспросы, объяснения... Врачи 
считали меня (зольным, все 
мои рассказы об Острове про
фессора Накамура записыва
лись в историю болезни и ква
лифицировались, как занима
тельный бред. Позже я узнал, 
что историю болезни читали 
в очередь все врачи военного 
госпиталя, куда меня помести
ли. Так прошло месяца два, и 
я, наконец, понял, что надо 
обо всем забыть. Так и сделал. 
Врачи были в восторге. Паци
ент избавился от психоза. С их 
помещ- ю, разумеется. Меня 
выписали из госпиталя и от
правили на Северный Флот. 
там я и закончил войцу, в эс
кадрилье морских летчиков. 
Потом работа в институте, бес
конечные докладные записки 
с просьбой разрешить мне ра
боту с дельфинами. Быстро 
сказка сказывается, да не ско
ро дело делается... Как бы то 
ни было, но теперь у меня есть 
все, чтобы вновь найти утра
ченную связь. И мы ищем ее. 
Трудная, но практически впол
не разрешимая задала. Много
го уже достигли. Приезжайте 
ко мне, я покажу вам своих 
друзей-дельфинов, • некоторые 
из них уже могут дать вам ко
роткие интервью.

Бакшеев поднялся.
— Погуляем перед сном, — 

сказал он. _ «
— А Ямада? — спросил я.— 

Что с ним?
Бакшеев насупился.
— Я ищу его до сих пор. 

Может быть, Ямада его не на
стоящая фамилия и теперь он 
живет под другой. Может быть, 
он погиб в плену... Скоро я 
еду в Токио. Меня пригласили 
прочитать в университете курс 
лекций. Буду искать снова.

— А вы, — продолжал он,—■ 
вы ко мне приезжайте.

Утром он улетел. Я прово
жал его до самого трапа. А 
через полгода получил теле
грамму. Доктор Бакшеев при
глашал меня посетить один из 
его океанариумов.

Его дельфины действительно 
давали мне интервью. И док
тор Бакшеев познакомил меня 
со своим старым другом Ари
томо Ямада. Да-да, именно с 
Аритомо Ямада! Правда, сей
час он носил другую фамилию, 
но Бакшеев все-таки разыскал 
его...

ai «...СЛУШАЮ И СМОТРЮ ОПЕРУ»
БЕСЕДА С ТЕАТРАЛОМ

Вы пришли в театр — на премьеру или на рядовой спек
такль. И наверняка вы встретите здесь эту женщину. Галина 
Емельяновна Паренькова, учительница начальных классов 
свердловской школы № 23, не без оснований относит себя к 
племени театралов.

— Галина Емельяновна, 
каков ваш «театральный 
стаж»?

— Одиннадцать лет. 
Столько времени я живу в 
Свердловске — и столько же 
являюсь постоянной поклон
ницей нашего оперного теат
ра.

Может, это связано с тем, 
что раньше мне не удавалось 
послушать оперу в театре, 
приходилось ограничиваться 
записями, но театр, оперу я 
полюбила сразу и навсегда.

Можно было бы сказать, 
что в театр я хожу «как на 
работу» — так часто я 
здесь бываю. Но в который 
раз не слушала бы я полюбив
шуюся оперу, каждый раз на
хожу в ней что-то новое, каж
дый раз она для меня — ма
ленький праздник. Как толь
ко выдается свободный вечер, 

стараюсь попасть хотя бы на 
одно-два действия.

— У вас, конечно, есть са
мые любимые композиторы, 
оперы?

— Самые?.. Трудно ска
зать. Пожалуй^ Чайковский. 
Верди. В- нашем театре боль
ше всего любила «Травиа
ту». Из идущих сегодня спек
таклей самый любимый, на
верное. «Дон Карлос».

— Вы сказали «в нашем 
театре». Значит, для вас важ
на не только музыкальная 
сторона оперы, но и ее по
становка, режиссерская трак
товка, изобразительное реше
ние?

— Безусловно. Часто го
ворят, что оперу не смотрят, 
а слушают. Мне кажется, что 
этим обедняется само понятие 
«опера». Для меня этот му
зыкальный жанр тем и инте
ресен, что он располагает 

различными формами раскры
тия темы. Опера — не толь
ко музыка, пение, это еще и 
спектакль, поставленный ре
жиссером, оформленный ху
дожником, сыгранный (а не 
только спетый) актерами.

Все это помогает лучше по
нять музыку произведения 
И самый лучший для меня 
оперный спектакль, разуме
ется тот, в котором псе эти 
компоненты созвучны музы 
ке, отражают все ее оттенки

Вот, скажем, тот же «Дон 
Карлос». Не все в этой поста
новке мне кажется одинаково 
удачным, но спектакль инте
ресен тем. что большинство 
его эпизодов построены в 
точном соответствии с музы
кальны ми хара ктеристикам и 
героев

— Раньше в театре быто 
вало такое понятие: «люби 
мец публики». Сейчас свое 
отношение к актеру, певцу 
выражают более сдержанно. 
И все-таки — ваши «любим
цы»?

— Очень люблю Леонтину 
Краснопольскую. Конечно,

Валентину Нестягину. Это 
опытные солистки, когда они 
на сцене — можно твердо на
деяться. что партия прозву
чит превосходно.

Постоянно слежу за рабо
той Маргариты Васильевой. 
Помню ее первые спектакли 
в Свердловске. Уже тогда она 
привлекала хорошими во
кальными и сценическими 
данными. Сейчас поет веду
щие партии — и от спек
такля к спектаклю мастерст
во ее растет. Это та актриса, 
от котопой ждешь очень и 
очень многого.

Вообще в нашем театре 
очень интересная молодежь 
Жаль только, что так часто 
уходят из театра полюбив
шиеся солисты.

С большой симпатией от
ношусь к тем. кто избрал 
Свердловск местом постоян
ной работы, кто уже долгие 
годы остается верным наше
му театру.

А у нас в театре умеют вос
питывать молодежь, умеют 
доверять ей. Но вот что за
мечаешь: чаще всего моло

дой солист справляется с 
музыкальными материалами 
(эго, конечно, ’далеко не 
главное, но все же немало
важно). но очень уж заметна 
разница в манере сцениче
ского поведения у мастеров и 
у новичков.

Я говорю вовсе не 'о ка
кой-то «величественности» 
оперных «премьеров», не о 
тех «любимцах», которые 
каждым жестом рекламиро
вали себя. Я говорю об общей 
сценической культуре. Иног
да слабость молодого актера 
проявляется в самом, каза
лось бы, ничтожном — в 
неумении носить фрак, на
пример. Сама сцена, тем бо
лее оперная, ко многому обя
зывает

— Недавно Свердловский 
театр показал две новые ра
боты — «Паяцы» Леонкавал
ло и «Пиковую даму» Чай
ковского, Какие впечатления 
остались у вас после этих 
премьер?

— О новой постановке 
«Пиковой дамы» впечатле
ния полностью еще не сло
жились. Надо послушать еще 
несколько раз, чтобы понять 
до конца.

Я вообще стараюсь судить 
о той или иной постановке 

только тогда, когда посмотрю 
спектакль несколько раз.

Пока могу сказать, что 
очень запомнился Герман — 
Владимир Васильев. Правда, 
его вокал не всегда был без
укоризненным, но я отношу 
это за счет первых «проб
ных» спектаклей. Самое глав
ное, что актер сумел понять 
образ, психологию героя.

Другой исполнитель этой 
партии, как мне кажется, 
пока далек от этого понима
ния. Я видела этого солиста 
впервые и. кстати, как и все 
остальные зрители этого 
спектакля, не знаю не толь
ко — наш это солист или га
стролер, — но даже фами
лии.

Что касается «Паяцев», то 
я их еще не слушала. И знае
те, почему? Боюсь... Не по
тому. что не доверяю наше
му театру, а -просто потому, 
что с этой оперой у меня 
очень многое связано. Я слу
шала ее в исполнении прос
лавленных певцов (в грамза
писи, конечно), очень ее 
люблю. Ведь очень важно 
сохранить первое впечатле
ние от музыки.

— Вы уже немного затро
нули вопрос об отношениях 
театра и зрителя. Какими 
бы вы хотели видеть их в 
идеале?

— Я уже говорила о том, 
как бывает обидно, когда ви
дишь на сцене нового испол
нителя и даже не знаешь, 
кто он такой. И, к сожале
нию, у нас в театре это бы
вает нередко. Фамилию ново
го исполнителя забывают 
вписать в программку. А это 
ведь вовсе не мелочь.

И потом, все знают, что в 
оперный театр ходят не толь
ко «на спектакль», но и «на 
солиста».

Мне всегда интересно сопо
ставить работу разных испол
нителей, а иногда просто еще 
раз послушать любимого пев
ца. Раньше Театр выпускал 
специальные афиши с имена
ми исполнителей спектакля. 
Сейчас они почему-то исчез
ли.

Пропали и «анонсы» о 
первом выступлении солиста 
в новой партии. А ведь они 
очень помогали и нам. теат
ралам. и самим артистам. 
Создавалась особая атмосфе
ра торжественности, значи
тельности. И зрители чувст
вовали, что находятся не на 
рядовом спектакле, а присут
ствуют при рождении нового 
образа.

Я отлично понимаю, что 
ие все зрители ходят в театр 
так часто, как я. • Поэтому 

очень важно, чтобы, придя в 
театр, зритель увидел по-на
стоящему удачный спек
такль, чтобы интерес к му
зыке, к опере не пропал.

Понятно, это не всегда воз
можно. Вот и надо, чтобы 
театр сделал для этого все от 
него зависящее.

И еще. Я сама знаю нема
ло людей, которые интересу
ются оперой. Почему бы не 
объединить таких любителей 
в своеобразный клуб люби
телей оперы при театре?

— И последний вопрос. 
Как помогают вам музыка, 
театр й работе?

— Самое главное — я 
стараюсь привить своим уче
никам любовь к музыке, нау
чить понимать музыку.. Мы 
очень часто ходим с ними в 
театр, слушаем грамзаписи.

Театр и музыка, кроме то
го, для меня самый лучший 
отдых. Без них я просто не 
могу представить себе свою 
жизнь. 1

Наш разговор окончен. Га
лина Емельяновна торопится 
в театр.

Беседу вел 
С. МАРГУЛИС.
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Медали ВДНХ
Мотоциклы Ирбитского за

вода широко известны у нас в 
стране и за рубежом. Они на
дежны, удобны, быстроходны. 
Завод — частый участник Выс
тавки достижений народного 
хозяйства.

Решением Главного комите
та ВДНХ и дирекции Выстав
ки за разработку и изготовле
ние экспонатов для тематиче
ской выставки «Изобретатель
ство и рационализация в ав
томобильной промышленно
сти» трое награждены медаля
ми — одной серебряной и 
двумя бронзовыми — главный 
технолог мотозавода Е. А. 
Пашкевич, зубофрезеровщик 
Г. А. Буланов, начальник сек
тора отдела главного конст
руктора Г. Н. Денисов.

За подготовку восьми экс
понатов для выставки слесарь 
сборщик В. Г. Черепанов, сле
сарь Г. М. Большедворов, 
мастер В. В. Петров награжде
ны денежными премиями.

Дом — как 
читальный зал

Алексей Романович Корелин 
многие годы отдал шахтерско
му труду. Сейчас он на пен
сии, но помогает соседнему 
совхозу «Егоршинский» в ре
монте животноводческих поме- 
щениш Есть у Алексея Рома
новича и другое увлечение. Он 
страстный книголюб. В его се
мейной библиотеке имеется 
свыше трех тысяч томов раз
личной литературы. Среди них 
шестьдесят полных собраний со
чинений.,В том числе собрания 
сочинений. Л. II. Толстого, А. Л1 
Горького', С. А. Есенина, A. II. 
Толстого, А. П. Чехова, И. В. 
Гоголя и других советских и 
зарубежных писателей.

В свободное время в семье 
А. Р. Корелина — как в читаль
ном зале библиотеки. Чтением 
книг увлекается вся семья. Его 
библиотекой охотно пользуют
ся многие жители поселка Бур- 
сунка, где он проживает.

«Яблоньку» 
пробуют в Серове

В прошлом месяце в Сверд
ловске проходил конкурс ра
ботников предприятии пище
вой промышленности,
представляли конди терм 
A4. Шуклина и К. Радеева. Спе
циально к этому конкурсу де
вушки придумали два рецепта 
новых тортов — «Яблоневый 
цвет» и «Яблонька». Оба торта 
получили высшую оценку жю-

ри конкурса. Вкусные, красиво 
украшенные, они понравились 
всем участникам конкурса.

А на днях такие торты посту
пили в продажу в магазины Се
рова. Кондитеры города oieou- 
ли технологию изготовления 
этих новых вкусных изделий. 
Серовцы с удовольствием по
пробовали новинку.

Тираж —
100 тысяч

В издательстве «Уральский 
рабочий» печатается сто
тысячным тиражом новый 
ломан уральского писателя 
Б. С. Бурлака «Граненое 
время». Эта книга повеству
ет о делах, планах, мечтах и 
заботах нашего современни
ка. «Снова и снова всматри
ваясь в грани времени. —■ 
говорится в предисловии 
книги, написанном журнали
стом Георгием Красновым,- . 
осмысливая его. стаоаясь 
заглянуть ' в будущее, Борис 
Бурлак ведет своих героев 
дорогой борьбы за утвержде
ние самых благородных иде
алов двадцатого столетия,».

Скоро новая книга Б. С. 
Бурлака появится на витри
нах книжных магазинов 
Свердловска и области,

Учатся юные 
геологи

Группа школьников из гео
логического кружка Свердлов
ского Дворца пионеров и 
школьников начала заниматься 
в экспериментальной област
ной школе юных геологов, от
крывшейся при Свердловском 
горном институте им. Вахруше
ва. Занятия проводят препода
ватели института.

Школа ставит целью дать 
ребятам широкие знания по 
геологии.

Звуки музыки
В Краснотурьинске прошел 

концерт артистов Латвийской 
государственной филармонии. 
Виолончелист Эрнест Бертов- 
ский и пианистка Сильвия Хейне 
исполнили «Мелодию» Двор
жака, «Лебедя» Сен-Санса, 
«Романс» Шостаковича, «Экс
промт» Арутюняна и многие 
другие классические произве
дения.

Этот концерт был дан слу
шателям народного универси
тета культуры, среди учащихся 
которого много молодежи. В 
университете читают лекции по 
искусству, литературе, исто
рии. Концерт мастеров из Лат
вии стал, безусловно, одним 
из лучших занятий народного 
университета.

Встреча
Серов Q химмашевцами

Н*а днях рабочие и инженер- 
но-технически*е работники за
вода химического машиностро
ения встретились с доктором 
искусствоведческих наук Б. В. 
Павловским. Состоялась инте
ресная беседа о рабочей теме 
в советской' живописи, о твор
честве свердловских художни
ков.

«ТЕПЕРЬ Я ЗНАЮ, 
КАКОВА ЖИЗНЬ»

— Почему вас так ин
тересует его судьба! По
чему вы, русские, так 
трудно расстаетесь со 
вчерашними кумирами!-— 
удивился мой римский 
знакомый.

— Но ведь человек — 
это не вышедший из мо
ды галстук, который мож
но выбросить. Тем более, 
если человеку этому ру
коплескали миллионы.

— А сегодня у нас на
расхват пластинки с запи
сями Лучио Баттисти и 
Мины...

В заголовке — название 
песенки, незатейливой, в меру 
веселой, в меру грустноватой, 
но приятной, как и все ’неапо
литанские канцонетты. И напе
вает ее Робертино Лоретти. 
Помните' маленького певца из 
Италии, его серебристый голо
сок? Сегодня он предпочита
ет чтобы его называли Ро
берто, ведь в октябре этого 
года ему исполнилось 25 лет. 
И сегодня его имени уже не 
встретишь на афишах модных 
театров и концертных залов 
Италии, как было тринадцать 
лет назад, когда он начинал 
свою карьеру. (Робертино по 
ет в третьеразрядных киноте
атрах и кафе.

Журналисты и почтальоны 
теперь обходят стороной дом 
на виа Спинабелла. Первые — 
потому, что здесь живет по
вергнутый кумир, у последних 
просто ничего нет в сумках 
для хозяина дома. А ведь бы
ли времена, когда синьора 
Чесира принимала пачками 
письма и телеграммы, адресо
ванные ее знаменитому сыну 
А он прилетал на несколько 
•часов из Брюсселя или Копен
гагена, обнимал мать и сестре
нок, наспех подписывал не
сколько своих фотографий и

опять мчался в Париж или 
Вену, где ждали его перепол
ненные концертные залы, цве
ты, вспышки «блицев» фоторе
портеров и неумолимо-настой
чивые импресарио.

— Я раскатывал по нашему 
«шарику» и пел, пел, пел... 
Я чемоданами отправлял до 
мой призы, сувениры, подар
ки, знакомился с тысячами 
людей, снимался в кино. Не
сколько уроков вокала дал 
мне знаменитый Тито Скиппа. 
Я был счастлив, — скажет 
позднее об этих годах сам 
Роберто.

Счастье, казалось, как ура
ган настигло неугомонного, с 
хитрыми черносливинками глаз 
римского мальчугана, который 
вместо школы ходил со сво
ими песенками по кафе и ба
рам, чтобы помочь отцу, шту
катуру Орландо Лоретти, со
держать многочисленную
семью. Оно, это «счастье», 
закружило его и стараниями 
датского музыкального кри
тика Вольмера Соренсена, от
крывшего миру итальянского 
соловушку, подняло на самую 
вершину славы. «Счастье» по 
пунктам было расписано на 
фирменных бланках контрак
тов и требовало ежедневных

«Электрон»
охотится на лис

Успешно выступил на пер
вом этапе 26-й Всесоюзной 
Г>адиовыставк|г ДОСААФ Ура
ло-Сибирско - Дальневосточной 
зоны РСФСР самодеятельный 
радиоклуб «Электрон» школы 
А: 11 города Артемовского. 
Йлуб награжден дипломом пер
вой степени Центрального ко
митета ДОСААФ. Клуб пред
ставил на выставку несколько 
своих работ. Среди них: Шко
льная коллективная радио
станция», « Приборы-пеленга
торы», «Радиостанция начи
нающего любителя . радиопри
емник для «охоты на лис».

В выставке приняли уча
стие В. Кожевищ В. Жанда- 
ров. В. Стасьо, Ю. Ольков, 
Е. Рожков^ С. Дымань и дру
гие радиоспортсмены.

«И ТЫ НИ СЦЕНЕ С КУШИ В РУШ»
ОБ ОДНОЙ РОЛИ В СПЕКТАКЛЕ СВЕРДЛОВСКОГО ТЕАТРА КУКОЛ

Кончился спектакль. Галдя- 
щая малышня вприпрыжку 
помчалась в гардероб... Девоч
ку, с которой я разговорился, 
звали Алла, С моим вопросом: 
каким Словенок ей больше 
понравился — с длинным но
сом или с коротким? — она 
расправилась в одни момент.

— С длинным лучше: он мог 
бананы доставать и помог птен
цам в гнездо залезть.

Девочка и не подозревала, 
"то в этих нескольких сло
вах — смысл «Слоненка» 
Р. Киплинга, спектакля Сверд
ловского ' кукольного театра 
Это гимн любознательности, ко
торая поможет «достать ба
наны».

Прина Грачева, исполнитель
ница главной роли в спектакле:

— Как готовился спектакль? 
Очень трудно. Много спорили, 
кое-что до сих пор не удается. 
У нас уже был подобный спек-, 
такль «Медвежонок Римтимти», 
там тоже: на сиене вместе с

куклами действовали актеры. 
Но в «Слоненке» все серьезнее 
и сложнее.

Готовясь к премьере, я до то- 
то дорепетировалась, что пере
трудила руки, они ужасно бо
лели, и перед спектаклем их 
пришлось перебинтовать, ина
че я просто не смогла бы под
нять куклу.

Спектакль «Слоненок» про
извел на меня впечатление- 
своеобразной феерии: летаю
щие по Ьпене декорации-шир
мы. огромные куклы, музыка, 
песни... И в этой веселой су
матохе появляется Слоненок. 
Маленький белый Слоненок в 
руках у Ирины Грачевой удив
ленно хлопает глазами, смеет
ся, огорчается, удивляется, уп
рямится... Он — живой!

— Я иногда боюсь, а вдруг 
он сделает что-нибудь не так, 
а вдруг в следующий момент 
он меня не послушается... Я 
должна сделать так, чтобы все 
и даже (это самое трудное и

главное) — я сама — повери
ли. что Слоненок живой...

Слоненок и она, когда они 
вместе — это одно существо — 
славный, милый. забавный 
ребенок, глядя на которого 
малыши в зале поднимают 
вовторженный писк.

— Мой Слоненок — это все 
дети. Мне1 прежде всего хочет
ся, чтобы малыши узнали в 
нем самих себя, и уже потом— 
выступить в защиту детской 
любознательности.

Трудно работать с куклой, а 
когда ,зал видит не только 
твою куклу, но и тебя — труд
но вдвойне. Сделать куклу жи
вой и естественной, что
бы она «заслонила» артиста — 
сложность этого спектакля.

— Сейчас спектаклю уже 
больше года... На первых пред
ставлениях «Слоненка» мне бы 
ло немножко страшновато: де-, 
ти в зале, и ты на сцене с кук
лой в руках; казалось, Что 
смотрят не на куклу, а на тебя.

В одном детском саду после 
представления «Слоненка» де
тей попросили нарисовать что- 
нибудь. И ни на одном из ри
сунков рядом с куклами не 
было артистов.

Игра Ирины Грачевой в 
«Слоненке» напомнила мне дет
скую игру в куклы. Когда ма
лыши ползают по ковру с 
плюшевым медведем в руках, 
водят его в гости, поят чаем, 
укладывают спать,.они ни на 
минуту не задумываются — 
живой ли медвежонок?

Моя сестра после спектакля 
потащила меня в магазин, что
бы я купил ей любопытного 
белого Слоненка. Но слонят в 
продаже не было. В тот день 
я позавидовал сразу двоим: 
своей четырехлетней сестре, 
которая была уверена, что Сло
ненок живой, и Ирине Граче
вой, которая сделала его та
ким. С. СОЛОВЬЕВ,

десятиклассник 
школы № 88.
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Незамерзающая речка.
Снимок Л. БАРАНОВА.

Клуб на улице 
Чапаева •

В Реже открылся клуб охот
ников и рыбаков. Члены мест
ного общества охотников и ры
баков своими силами отремон
тировали пустующее помеще
ние в доме по улице Чапаева, 
перестроили его, покрасили по
лы. стены, побелили потолки.

В клубе есть комната для за
нятий секций, оборудован 
стрелковый тир. Здесь же зани
мается юношеская секция ры
баков и охотников. Открылся 
и специализированный магазин 
для членов общества, он рабо
тает два раза в неделю — по чет
вергам и пятницам.

В Реже — 460 членов обще
ства. Теперь они получили воз
можность собираться в своем 
клубе, проводить занятия, уче
бу, собрания.

концертов и киносъемок, ре
активных скоростей «Боингов» 
и взбадривающих пилюль. А 
мальчишке, держащему это 
«счастье» в руках, было всего 
12 лет...

Итальянские любители вока
ла каждое утро разворачива
ли иностранные газеты и оше
ломленно качали головами: 
«Он уже в Штатах! Когда же, 
наконец, эта поющая птичка 
залетит домой? Она поет днем 
и ночью, утром — в Европе, 
вечером '— в Америке!»

Еще через два года все га
зеты обошел снимок госпи
тальной палаты, куда загнал 
Робертино ураган этого 
«счастья». У маленького пев
ца началась ломка голоса. Что
бы сохранить его, необходим 
был перерыв, серьезная во
кальная школа. Но контракта
ми не предусматривалось пе
рерывов...

Робертино приехал, наконец, 
в Рим. И итальянцы впервые 
услышали его дома, когда го
лос соловушки уже был за
гублен.

Сейчас он по-прежнему жи
вет в Риме. Выпускает ежегод
но несколько пластинок, наез
жает иногда с концертами в 
Данию, помнящую головокру
жительный взлет звонкоголо
сого маленького певца, или 
в Швецию, или в США, регу
лярно участвует, в отборочных 
конкурсах песенных фестива
лей и телевизионных ревю. 
Но эти многократные попытки 
вновь завоевать признание 
капризной публики пока не 
приносят желанного резуль
тата.

Внешне Робертино изменил
ся мало. Несколько подарен
ных . фотографий повторя
ют беспечную улыбку и сме
ющийся взгляд черных глаз. 
А вот голос... Я перебираю 
пластинки, ставлю на диск про
игрывателя. Мягкий, ровный, 
кое-где чуть нервный тенор 
напевает...

«Пусть мне хорошо сегодня 
с тобой, 

Но ведь в жизни все 
приходит и уходит.

Я это понял, и могу 
сказать тебе:

Теперь я знаю, какова
жизнь»...

Н. ПОТАПОВА.
Первоуральск. , ,

• САМБО

СВЕРДЛОВЧАНИН - ЧЕМПИОН
В Риге впервые в истории 

спорта проводился чемпионат 
Европы по самбо. Этот турнир 
был открытым, в нем, кроме 
европейских команд — СССР, 
Югославии, Болгарии, Велико
британии, Испании, выступили 
борцы Японии, Монголии.

Отлично выступил на этих

• АКРОБАТИКА

УСТУПИВ 0,15
В Москве состоялись первые 

международные соревнования 
по акробатике на приз памяти 
дважды Г ероя Советского 
Союза, заслуженного мастера 
спорта. летчика-космонавта 
Владислава Волкова. В них 
принимали участие спортсмены 
Болгарии. Польши, Российской 
Федерации, Украины, Белорус
сии, Грузии, Казахстана, Мол
давии, Латвии, Таджикистана. 
Москвы и Ленинграда. В

• ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
В Глазове на соревнова

ниях Кубка СССР успешно 
выступили в парном катании 
первоуральские фигуристы 
супруги Юлия и Ардо Рен- 
ники. С суммой баллов 280,4

соревнованиях свердловчанин 
Александр Федоров, воспитан
ник тренера Александра Коз
лова. В весовой категории до 
75 кг уралмашевский самбист 
добился победы над всеми 
своими соперниками и завое
вал золотую медаль чемпио
на континента.

БАЛЛА
командном зачете победили ак
робаты России, на- втором ме
сте. команда Болгарии, на 
третьем — Польши.

В этом турнире выступала 
смешанная пара свердловских 
спортсменов: Галина Васянина 
и Юрий Савельев. Уральские 
акробаты .заняли второе ме
сто, уступив 0,15 балла победи
телям — орловским спортсме
нам Галине Фридман и Алек
сандру Стефанову.

ВТОРЫЕ
(сумма мест — 14) они были 
вторыми, уступив первое ме
сто ленинградской паре — 
И. Воробьевой — А. Вла
сову.
• ХОККЕЙ С МЯЧОМ

НИЧЬЕЙ МОГЛО 
И НЕ БЫТЬ

На ледяных полях семи го
родов страны стартовал 25-й 
чемпионат Советского Союза. 
На Центральном стадионе 
Свердловска в торжественной 
обстановке капитан команды 
свердловских армейцев заслу
женный мастер спорта В. Ше
ховцов и его коллега из архан
гельского «Водника» С. Семе
нов подняли флаг первенства. 
Первый матч сезона в нашем 
городе собралось посмотреть 
более десяти тысяч зрителей.

И вот оранжевый мяч в 
игре. Недолго он искал пути к 
воротам. Уже на 5-й минуте 
настойчивость нападающего ар
мейцев А. Сивкова была воз
награждена голом в ворота 
«Водника». Он боролся в оди
ночестве с защитниками до тех 
пор, пока не выиграл этот не-

силами, надеясь, наверное, йа 
индивидуальное мастерство 
форвардов. Но их нестройные 
атаки заканчивались на под
ступах к штрафной. А часто 
проходы Сивкова по краю 
просто некому было поддер
жать, и тому приходилось в 
одиночку пробиваться к воро
там. Однажды Александр ма
стерски обошел защитников 
«Водника», вышел один на один 
с вратарем гостей В. Санду- 
лом, но обыграть стража ворот 
не сумел.

На 27-й минуте после ро
зыгрыша углового отличился 
А. Измоденов. Несколько хок
кеистов СКА пытались поразить 
цель, лишь ветерану удалось 
найти брешь — 2:1. Но развить 
успех армейцам не удалось, 
хотя игровое и территориаль-

неточность. В итоге — ничья — 
2:2.

Потеряно очко. И произошло 
это, на мой взгляд, во многом 
потому, что как-то робко, не 
в духе СКА, шли армейцы, в 
нападении (особенно в первом 
тайме) и редко били по воро
там, злоупотребляя порой лиш
ними пасами.

Вот в каком составе играли 
армейцы: В. Попков, В. Шехов
цов, Л. Павловский, С. z Ко- 
вальксв, В. Полодухин, В. Хар
дин, Л. Воронин, В. Эйхвальд, 
Н. Дураков, А. Измоденов, 
А. Сивков. Выходили на заме
ну А. Куземчик и О. Грибов.

В тот же день армейцы Ха
баровска обыграли на своем 
поле карагандинский «Литей
щик» — 12:3, динамовцы Мо-

равный поединок. Молодой ар 
меец вообще выделялся в на
падении СКА своей нацелен
ностью на ворота, чего не ска
жешь о некоторых его колле
гах. Недаром наставник армей
цев В. Атаманычев в поисках 
наилучшего варианта состава 
во втором тайме сделал не- 
’сколько* замен.

События на поле поначалу 
развивались по сценарию, «на
писанному» армейцами еще 
несколько лет назад. Но сыг
рать, как в прежние лучшие го
ды, свердловчане не смогли. 
На пропущенный гол водники 
ответили голом уже через де
сять минут. Это сделал А. С>*- 
хсндяевскии. И если вратаря 
армейцев В. Попкова винить в 
нем вряд ли возможно, то за
щитники этот мяч могут с пол
ным основанием записать в 
свой пассив. Их элементарная 
ошибка позволила гостям срав
нять счет. И после этого они 
действовали довольно агрес
сивно в нападении и цепко — 
в защите. Хо'зяева же поля 
участвовали в атаках малыми

ное преимущество, особенно 
во втором тайме, было на их 
стороне. Более того, на 61-й 
минуте играющий тренер 
«Водника» Л. Марков, овладев 
мячом в середине поля, про
двинулся вперед и хлестким 
ударом послал его в ворота 
Попкова. В оставшиеся полчаса 
вратарю свердловчан еще 
дважды пришлось спасать во
рота от неприятностей. А вот 
голкиперу северян приходилось 
значительно труднее. Но спа
сала его часто меточнреть 
свердловчан в завершающей 
стадии атак. Невыверенным 
оказался в первом матче сезо
на прицел у наших хоккейных 
снайперов.

Перспектива заполучить оч
ко на чужом поле становилась 
для водников реальной, а по
тому они все чаще стали тя
нуть время, подолгу разыгры
вая мяч на своей половине 
поля. Грешили ойн и грязной 
игрой. Финальная сирена за
стала хозяев в очередной ата
ке, кстати, которая могла за
вершиться голом, но подвела

сквы выиграли в Красноярске 
у «Енисея» — 4:1, «Волга» 
(Ульяновск) — в Кемерове у 
«Кузбасса» — 4:2, динамовцы 
Алма-Аты в Иркутске у «Ло
комотива» — 6:2, а «Зоркий» 
(Красногорск) в Омске — у 
«Юности» — 6:2.

«Уральский трубник» (Пер
воуральск) принимал дома 
«Вымпел» (Калининград). Судь
бу матча решил один мяч, за
битый первоуральцем Е. Зло
казовым в ворота гостей на 
34-й минуте.

В споре бомбардиров за 
приз нашей газеты лидерство 
захватил хабаровчанин В. Ба
шен, забивший четыре мяча. 
У его земляков А. Фролова и 
М. Ханина — по три.

Сегодня очередной тур: 
СКА играет дома с «Вымпе
лом», а «Уральский трубник»— 
с «Зорким».

Н. КУЛЕШОВ.

На снимках В. ДОЛГАНИНА: 
очередная атака на ворота 
«Водника».

• ХОККЕЙ.
ВЫСШАЯ ЛИГА

«КРЫЛЫШКИ»
ТЕРПЯТ
БЕДСТВИЕ

В четырех матчах чемпио
ната страны выступали 
команды, занимающие четы
ре верхних ступеньки в тур
нирной лестнице коллективов 
высшей лиги. Матчем с горь
ковскими торпедовцами сто
личные армейцы утвердили 
свое единоличное лидерство. 
Они добились преимущества 
на поле и победили — 6:3 
(1:0, 3:2, 2:1). Шайбы в 
этой встрече забросили: у 
ЦСКА — Фирсов, Вику
лов — по две, Волчков. Гу
сев; у «Торпедо» —I Юфа- 
нов. Федотов, Мишин. 11а 
втором месте закрепились 
московские спартаковцы, 
принимавшие хоккеистов 
«Химика» и добившиеся 
победы над воскресенца- 
ми — 5:2 (2:2, 1:0, 2:0). В 
этом матче шайбы заброси
ли: у «Спартака» — Шад
рин — две, Шалимов, Мар
тынюк,. Борзов: у «Хими
ка» — Голиков, Карпов. Ди
намовцы Москвы нанесли по
ражение армейцам Ленингра
да — 5:1 (0:0, 5:0, 0:1) и 
утвердились на третьем ме
сте. Авторами голов в этой 
встрече были: у «Динамо» — 
Орлов и Титов, забросившие 
но две шайбы. Самочернов; у 
ленинградского СКА — Кро
потов. Это был третий под-’ 
ряд проигрыш ленинград
цев. И поэтому исход их оче
редной встречи — с москов
скими «Крыльями Советов», 
занимающими четвертде ме
сто в турнире, был несколь
ко неожиданным: армейцы 
разгромили «Крылышки» — 
7:1.

Сейчас сильнейшие коман
ды страны в борьбе за чем
пионский титул расположи
лись так: ЦСКА — 25 очков, 
«Спартак» — 23, «Дина
мо» — 21, «Крылья Сове
тов» (М) — 17, «Химик» — 
14. «Торпедо» — 12, СКА 
(Л) — 9, «Автомобилист» — 
4, «Трактор» — 3.

• ХОККЕЙ. 2-я ЛИГА

СОСЕД 
ПОМОГАЕТ 
СОСЕДУ

В последнем туре хоккеисты 
нижнетагильского «Спутника» 
одержали на своем поле две 
победы над армейцами Хаба
ровска—4:1 и 4:2. Эти победы 
позволили «Спутнику» выйти 
в лидеры команд восточной зо
ны. Тагильчане после пяти спа
ренных туров (10 игр) имеют 
15 очков. У них 7 побед, одна 
ничья и два поражения. До
биться лидерства им помогли 
хоккеисты «Кедра» (Сверд
ловск), которые принимали 
другого претендента на первое 
место — «Химик» из Омска. 
Уступив сильному сопернику в 
первой встрече (0:3), уральцы 
во втором матче сумели ото
брать у омичей одно очко, сы
грав вничью — 3:3. Теперь у 
«Химика» после 10 игр 14 оч
ков, он на втором месте в тур1 
нирной таблице. На третьем 
находится СКА (Свердловск), 
имеющий 10 очков, но армей
цы сыграли всего 6 матчей, в 
последнем туре они были сво
бодны от встреч.

Из команд Свердловской об
ласти «Кедр» пора находит
ся в самом бедственном поло
жении: в восьми встречах он 
лишь однажды добился победы 
и один матч закончил вничью.

Н. БОРИСОВ.

Вторник^ 28
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11,00 — Свердловск. Проиэ* 
водственно-техуический вест
ник. Уральская марка на 
ВДНХ.

11.30 — МОСКВА. Програм
ма передач.

11.35 — Новости.
11.45 — Для школьников. 

«Костер».
12.15 — Цв. тел. «Солдат 

Иван Бровкин». Художествен
ный фильм.

13.45 — Цв. тел. Концерт с 
участием заслуженного артис
та РСФСР В. Бунчикова.

14.20 — «Пятилетка, год вто
рой».

18.08 — Свердловск. Про
грамма передач.

18.10 — Новости.
18.15 — Музыкальная про

грамма «Земля, моя радость».
19.15 — МОСКВА. Для школь

ников. «Всемирный следопыт».
19.45 — «Страницы жизни 

белорусского села». Переда
ча 2-я.

20.00 — Новости.
20.10 — «Ленинский универ

ситет миллионов». «Выполне
ние государственного планово
го задания — первейшая обя
занность каждого предприя
тия».

20.40 — Цв. тел. Для детей. 
«Умелые руки».

21.00 — «Международная па
норама».

21.35 — «Я следователь». Ху
дожественный фильм.

23.00 — «Времг »
23.30 — С пленума правле

ния Союза композиторов.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

18.10 — МОСКВА. Програм
ма передач.

18.15 — «Древний Новгород» 
(учебная передача по истории).

18.45 — А . С. Грибоедов. 
«Горе от ума» (учебная пере
дача по литературе).

19.15 — СвеоДловск. Для 
школьников. «Путь к Парнасу». 
Телефильм.

19.35 — Из никла «Сверд
ловск и свердловчане» (разго
вор о чистоте воздуха).

20.15 — Для вас, малыши.
20.25 — Новости.
20.40 — «Новое на киноэк

ране».
21.20 — По заявкам телезри

телей «Оправдание Паганини». 
Художественный фильм.

МОЛОДЕЖНАЯ ПРОГРАММА 
ЗВУЧИТ 28 НОЯБРЯ

В 19 ЧАСОВ.
Молодыми руками возводит

ся в Нижнем Тагиле широкопо
лочный стан на металлургиче
ском комбинате имени Ленина. 
Это Всесоюзная комсомольская 
стройка. На стройке — боевой 
штаб «Комсомольского про
жектора». О его работе расска
зывает у микрофона Александр 
Бородин, начальник штаба «КП».

Сегодня — день рождения 
Энгельса. «Орбита» предлагает 
своим радиослушателям стра
ницы из книги болгарского пи
сателя Стефана Продева «Вес
на гения». Книга посвящена 
юности Ф. Энгельса.

Молодой ученый истории 
Александр Козлов рассказыва
ет, нак необходимо сегодня мо
лодому современнику знать 
труды Ф. Энгельса.

Радиоочерн Нины Ерофеевой 
«Юность строит города» позна
комит вас с молодым архитек
тором Качканара Владимиром 
Топоровым.

В заключение «Орбиты» зву
чат письма радиослушателей, 
исполняются их музыкальные 
заявки.

СРЕДА, 29 НОЯБРЯ
6.30 — Программа передач. 

6.35 — Областные известия. 
6.48 — «Депутатские будни» 
(корреспонденции из Красно- 
уральска и Асбеста). 7.30 — Об
зор областных газет. 7.45 — 
Объявления. 8.15 — Концерт 
венгерской музыки. 9.10 — Ра
диогазета «Пионерия Урала». 
16.45 — Обзор газеты «Вечер
ний Свердловск». 16.50 — Днев
ник зрителя и объявления* 
17.15 — Программа передач.
17.17 — Музыка. 17.30 — Для 
малышей. «Сказка за сказ
кой». «Как обиделась каша». 
18.00 — «Кузнецы». Передача 
с Уралмаша. 18.20 — Объявле
ния. 18.30 — Любителям поэ
зии. 19.00 — Программа радио
станции «Юность» из Москвы. 
20.00 — Областные известия. 
20.15 — «Новые записи». Кон? 
церт уральского трио баяни
стов. 20.35 — Программа пере
дач. 20.40 — Передачи из Мо
сквы.

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 10 ч. МАЛЫШ И
КАРЛСОН. КОТОРЫЙ

живет на Крыше

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Запутанные 

следы.
СОВКИНО — Женщины и 

берсальеры.
УРАЛ — Возвращение к 

жизни (две серии). Мое по
следнее танго. Шербурские 
зонтики, в зале докумен
тального фильма: Ну, пого
ди! Воспоминания о буду
щем. Песня пришла с экра
на. Хвойное городище.

ТЕМП — Женщины и бер
сальеры.

ЮЖНЫЙ — Дорога к сча
стью (две серии).

ЛУЧ — Рам и Шиам (две 
серии).

ЗАРЯ — Признание ко
миссара полиции прокуро
ру республики. Даурия (две 
серии).

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.
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2?) ноября — 2 декабря 

по области ожидается вре
менами снег, мокрый снег, 
во второй половине периода 
прекращение осадков. Тем
пература воздуха ночь'ю 6— 
11. при прояснениях до 16, 
днем 1—6 градусов мороза, 
во второй половине периода 
на севере похолодание.
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